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В упряжке 
с мотором

Дед Юлии Фомичёвой 

еще сорок лет назад 

запатентовал первую 

модель мотособаки. 

А сегодня производство 

мотобуксировщиков 

«Помор» запущено 

в Архангельске...
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Эхо недели
Акценты Собственность: Платежи за имущество устремились вверх

Сейчас налог рассчиты-
вается от совокупной инвен-
таризационной (остаточной) 
стоимости имущества физи-
ческого лица. То есть, если у 
плательщика Иванова име-
ется квартира, гараж и дача, 
их остаточная стоимость 
суммируется и к ней приме-
няется ставка: в Архангель-
ске – от 0,05% до 5%. Чем 
дороже недвижимость, тем 
выше процент.

С 1 января 2015 года на-
лог будет исчисляться по 
каждому объекту отдельно, 
исходя из его кадастровой 
(обычно гораздо более вы-
сокой) стоимости: на квар-
тиру одна сумма, на дачу – 
другая. Причем если соб-
ственников несколько, сна-
чала определяется общий 
платеж, который затем де-
лится согласно долям.

«Смысл очень прост: 
раньше доли, например в 
частном доме, оценивались 
порознь, в результате полу-
чался большой процент граж-
дан, чье имущество стоит 
меньше 100 тысяч рублей, – 
уточняет директор депар-
тамента финансов мэрии 
Архангельска Людмила 
КАРПОВА. – Им налог на-
числялся по минимальной 
ставке 0,05%, и бюджет до-
вольно много на этом терял». 

Прежде чем предложить 
на рассмотрение депутатам 
новую систему ставок, мэрия 
совместно с УФНС по городу 
Архангельску сделала выбор-
ку из 284 квартир и нежилых 
зданий в разных округах об-
ластного центра. Как поясни-
ла Людмила Карпова, «чтобы 
сопоставить цифры – сколь-

ко люди платили до измене-
ний и сколько им придется 
платить после». В городской 
Думе этот вопрос обсуждал-
ся на нескольких заседаниях 
постоянных комиссий. 

«Федеральным законо-
дателем был установлен чет-
кий срок: утвердить новые 
ставки до 1 декабря, – отме-
чает председатель комис-
сии по вопросам город-
ского хозяйства Архан-
гельской городской Думы 
Дмитрий АКИШЕВ. – Когда 
речь идет о дополнительных 
доходах бюджета, мы всегда 
балансируем на грани меж-
ду необходимостью испол-
нять обязательства муници-
пальной власти по содержа-
нию дорог, детсадов и т. д. и 
соблюдением личных инте-
ресов горожан. Нужно искать 
«золотую середину». 

В итоге 26 ноября на сес-
сии городской Думы были 
приняты такие ставки по на-
логу на имущество: 

0,1% от кадастровой 
стоимости объекта 

налогообложения до 10 млн 
рублей в отношении дома, 
квартиры, комнаты; единого 
комплекса недвижимости, в 
состав которого входит хотя 
бы одно жилое помещение;

0,15% в отношении тех 
же объектов нало-

гообложения, если их стои-
мость свыше 10 млн рублей;

0,1% в отношении гара-
жей и машино-мест; 

хозяйственных построек 
площадью до 50 кв. м, рас-
положенных на земельных 
участках для ведения лично-
го подсобного или дачного 
хозяйства, индивидуального 
жилищного строительства;

0,3% в отношении объ-
ектов незавершен-

ного строительства (если 

это частный дом): повышен-
ная ставка вводится затем, 
чтобы стимулировать вла-
дельца не затягивать с окон-
чанием работ; 

2% в отношении админи-
стративно-деловых, тор-

говых центров и помещений 
в них; других нежилых поме-
щений, которые предназна-
чены либо фактически ис-
пользуются как офисы, мага-
зины, точки общепита и бы-
тового обслуживания;

0,5% в отношении про-
чих объектов нало-

гообложения.

Четыре переходных года 
налог будет начисляться с 
понижающими коэффици-
ентами: в 2015 году – 0,2; в 
2016-м – 0,4 и т. д. Впервые 
в полном объеме «от када-
стра» нам предстоит запла-
тить в 2020 году – за 2019-й. 

Тем не менее уже через 
год сумма налога для боль-
шинства архангелогород-
цев возрастет в полтора-три 
раза, а к 2020-му – в сред-
нем в шесть-семь, макси-
мум в одиннадцать раз (та-
ких объектов единицы). 

В то же время некоторые 
владельцы недвижимости, в 
основном нежилых зданий 
и построек, в черте города 
будут платить даже мень-
ше, чем при прежней схеме 
расчета налога. В выборке 
мэрии и УФНС их оказалось 
около 7%. 

Кроме того, в отличие от 
пока действующих норм за-
кона, в новой системе пред-
усмотрен налоговый вычет: 
не облагаются налогом 20 
кв. м в квартире; 10 кв. м в 
комнате; 50 кв. м в доме. 
Это означает, что часть соб-
ственников жилья – напри-
мер, квартир площадью ме-
нее 20 кв. м – от уплаты на-

лога освобождаются. Для 
единого комплекса недви-
жимости с домом вычет со-
ставляет 1 млн рублей. 

«Изменения в Налоговый 
кодекс вносятся принципи-
альные, поскольку кадастро-
вая стоимость недвижимо-
сти близка к рыночной, – 
рассуждает председатель 
комиссии по экономике, 
собственности и пред-
принимательству Архан-
гельской городской Думы 
Александр ФРОЛОВ. – На 
новую схему расчета налога 
с 1 января переходят практи-
чески все регионы России. У 
нас ставки примерно такие 
же, как в других городах, со-
поставимых по численности 
населения и плотности за-
стройки. В относительных 
величинах – да, горожане 
будут платить больше, но в 
абсолютных увеличение не-
значительное. Тем, кто при-
обрел квартиру в последние 
лет десять, налог уже факти-
чески начисляется от када-
стровой стоимости, посколь-
ку она зависит от года сдачи 
дома в эксплуатацию». 

Все льготы по налогу – 
для пенсионеров, инвалидов 
I и II групп и др. – сохраняют-
ся, однако теперь они будут 
распространяться только на 
один объект по каждой кате-
гории имущества, на усмо-
трение плательщика. 

«Это правильное реше-
ние, поскольку имела место 
практика, когда получатель 
льготы регистрировал вме-
сто родственников на себя по 
две дачи и три гаража, и на-
лог на них в бюджет не посту-
пал, – продолжает Александр 
Фролов. – Самых социально 
незащищенных категорий на-
селения ограничения не кос-
нутся: вряд ли у большинства 
наших пенсионеров есть по 
нескольку квартир». 

По предварительным 
расчетам, поступления от 
налога на имущество физи-
ческих лиц в городской бюд-
жет в 2016 году составят по-
рядка 63,5 млн рублей. 

«Принятый на сессии до-
кумент можно оценивать по-
разному, но то, что он исчер-
пывающе определяет «пра-
вила игры» на ближайшие 
шесть лет – уже хорошо. 
Если мы поймем, что в чем-
то ошиблись, поднять став-
ки можно с нового налогово-
го периода, а уменьшить – в 
любое время», – добавляет 
Дмитрий Акишев. 

Информацию о кадастро-
вой стоимости по каждому 
объекту недвижимости мож-
но найти на сайте Росреестра.

Налог по кадастру: 
чья ставка «сыграет»?

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Примеры расчёта налога до и после внесённых изменений

Площадь
Инвентаризац. 

стоимость

Сумма 

налога 

(ставка)

Кадастровая 

стоимость 

после вычета

Сумма 

налога 

за 2015 г. 

(коэфф. 0,2)

Сумма 

налога 

за 2019 г. 

2-комнатная квартира, 
Архангельск, 
Ломоносовский округ

67,7 кв. м 471 113 руб.
1 413 руб. 

(0,3%)
2 948 600 руб. 1 720 руб. 2 949 руб.

1-комнатная квартира, 
Архангельск, Соломбала

39,8 кв. м 132 873 руб. 133 (0,1%) 844 587 руб. 275 руб. 845 руб.
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С 1 января 2015 начнет действовать 
новый порядок начисления налога 
на имущество физических лиц: 
от кадастровой, а не от 
остаточной стоимости 
квартир, дач, гаражей и т. д. 
Коррективы в федеральное 
законодательство были 
внесены в октябре. Мэрией 
Архангельска и депутатами 
городской Думы разработана 
щадящая система ставок, 
однако уже в 2016 году для 
большинства жителей 
областного центра налог 
вырастет в 1,5 – 3 раза. 
При этом часть 
архангелогородцев получит право 
совсем его не платить. 

 ■ «Автофлагманом» 
заинтересовалась полиция 

В отношении руководства компании «Автофлагман» 

в Архангельске возбуждено уголовное дело. От рук 

предпринимателей пострадали около двухсот жите-

лей Поморья. Все они заплатили официальному ди-

леру «Рено» деньги, но автомобили так и не получили. 

По данным телекомпании «Поморье», в полицию посту-
пило уже 24 заявления от клиентов автосалона. Всего же 
пострадавших – около двухсот. Только по приблизитель-
ным подсчетам ущерб составит 150 млн рублей. Это осо-
бо крупный размер, поэтому наказание руководству «Авто-
флагмана» грозит серьезное – до десяти лет лишения сво-
боды. Уголовное дело возбуждено по статье 160 УК РФ – 
присвоение денежных средств, вверенных гражданами 
должностным лицам «Автофлагмана» для того, чтобы они 
исполнили свои обязательства по поставке и продаже ав-
томобилей «Рено».

В офисах «Автофлагмана» не только в Архангельске, но 
и по всей области были проведены обыски и проверки, изъ-
ята вся финансовая документация.

 ■Прокуратура защитила 
АПК «Любовское» 

Администрация Приморского района Архангель-

ской области незаконно отказала ООО «АПК «Любов-

ское» в предоставлении земельного участка для сель-

скохозяйственного производства. 

Сделано это для того, чтобы осуществить раздел участ-
ка и переоценить его стоимость. Однако основанием для 
отказа может служить лишь ограничение оборотоспособ-
ности земли. Данный же участок от прав третьих лиц свобо-
ден, по его отчуждению ограничений не имеется. 

Такие выводы сделали в Приморской межрайонной про-
куратуре и возбудили уголовное дело об административ-
ном правонарушении. Материалы дела направлены в суд. 

Кроме того, в ноябре текущего года ООО «АПК «Любов-
ское» самостоятельно обратилось с заявлением о призна-
нии бездействия администрации незаконным в Арбитраж-
ный суд Архангельской области, сообщили в пресс-службе 
региональной прокуратуры.

 ■ «Росгосстрах» снова нарушил 
законодательство

Комиссия Архангельского УФАС России и Банка 

России признала со стороны ООО «Росгосстрах» на-

рушение пункта 10 части 1 статьи 10 Закона о защи-

те конкуренции, которое выразилось в расчете стра-

ховой премии по договору ОСАГО без учета понижаю-

щего коэффициента.

Поводом к возбуждению дела послужили обращения ав-
товладельцев, которым страховщик отказался делать скид-
ку за безаварийную езду. В ходе расследования всем зая-
вителям был сделан перерасчет страховой премии по до-
говору ОСАГО и возвращена излишне уплаченная сумма.

Материалы дела переданы должностному лицу антимо-
нопольного ведомства для принятия решения о возбужде-
нии дел об административных правонарушениях.

Архангельское УФАС России напоминает, что страхова-
тель (лицо, уже заключившее договор страхования) впра-
ве потребовать от страховщика письменный расчет страхо-
вой премии, подлежащей уплате. Страховщик обязан пред-
ставить такой расчет в течение трех рабочих дней со дня 
получения соответствующего письменного заявления от 
страхователя. 

Страхователю следует письменно обратиться в страхо-
вую компанию с заявлением о перерасчете страховой пре-
мии, нелишним будет указать реквизиты предыдущих по-
лисов страхования либо приложить сведения о страхова-
нии (выдается страховщиком).

В случае если страховая компания не ответит на ваше 
заявление в течение установленного времени, вы можете 
обратиться с письменным заявлением в Банк России (от-
деление по Архангельской области: 163000, г. Архангельск, 
ул. К. Либкнехта, д. 3) или в Архангельское УФАС России 
(163000, г. Архангельск, ул. К. Либкнехта, д. 2).

 ■В Архангельской области 
«выживают» 30% бизнес-идей 

За пять лет в Архангельской области в рамках фе-

деральной программы «Ты – предприниматель» было 

запущено 360 различных бизнес-проектов, из них на 

сегодняшний день действует и работает 102. Так на-

зываемая «выживаемость» бизнес-идей составляет 

около 30%. Об этом на пресс-конференции расска-

зал координатор программы «Ты – предприниматель» 

в Архангельской области Артем ВАХРУШЕВ, сообща-

ет ИА REGNUM.

Он пояснил, что итоги реализации программы в области 
неплохие и действующие бизнес-проекты работают доста-
точно эффективно. «В рамках обучающей программы мы 
учим молодых предпринимателей и формируем у них пра-
вильное управление своей компанией. На самом деле идей 
много, а бизнес-идей достаточно мало», – сказал Вахрушев.
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Эхо недели
Жильё: Судебные решения ничего не решают

Власть и общество ЧП

Акценты

 ■Опять остались без наваги...
В областном Собрании обсудили проблемы функ-

ционирования особо охраняемых природных террито-

рий. Главная из них – запрет на заготовку дров и вылов 

рыбы на территории национальных парков. 

Вопрос с обеспечением населения дровами на террито-
рии национального парка «Онежское Поморье» стоит очень 
остро. Заготовкой дров местное население может зани-
маться только на территории парка в окрестностях сел и 
деревень, но отпуск дров ни в 2014-м, ни в 2013-м году на-
селению не производился – не было необходимых согла-
сований в части перевода земель лесного фонда в зем-
ли особо охраняемых природных территорий, проведе-
ния работ по межеванию территории и постановке на ка-
дастровый учет, составления лесохозяйственного регла-
мента. Такие планы у лесничества есть только на 2015 год.

Не менее острым остается вопрос вылова рыбы в аква-
тории Унской губы Белого моря. По мнению специалистов, 
лов рыбы местным населением не нанесет ущерба терри-
тории. Однако в настоящее время закон об особо охраня-
емых природных территориях запрещает промышленный 
лов рыбы. В июне в Архангельске вопрос лова наваги в Ун-
ской губе поднимался на совещании при Президенте РФ о 
социально-экономическом развитии Архангельской обла-
сти. Тогда Владимир Путин дал поручение Министерству 
природных ресурсов и экологии РФ разобраться с вопро-
сом к октябрю. Но, как выяснилось, информации о том, как 
решается вопрос на федеральном уровне, до сих пор нет.

 ■Выход на лёд Унской губы 
Белого моря запрещён

Запретить выход на лед Унской губы Белого моря 

– такое решение принято на заседании комиссии по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситу-

аций и обеспечению пожарной безопасности в Пра-

вительстве Архангельской области. Причина – тон-

кий лед, а соответственно и высокая опасность про-

исшествий. Запрет будет действовать вплоть до осо-

бого распоряжения, сообщает пресс-служба регио-

нального управления МЧС. 

В рамках рассмотрения вопросов безопасности на вод-
ных объектах особое внимание было уделено обстановке в 
Приморском районе, где помимо Унской губы есть и другие 
водоемы, популярные у рыбаков и просто любителей актив-
ного отдыха. В Приморском районе по сравнению с други-
ми муниципальными образованиями региона традицион-
но велико количество происшествий. Тому есть объектив-
ные причины – рядом самые большие города области: Ар-
хангельск, Северодвинск и Новодвинск. Жители этих горо-
дов проводят значительную часть своего времени на тер-
ритории района.

Так, в 2014 году на водоемах Приморского района погиб-
ло 15 человек. При этом из них только один – житель рай-
она, четверо – северодвинцы, девять – архангелогородцы 
и один житель Вологодской области. Велика роль «алко-
гольного фактора» – девять из пятнадцати погибших нахо-
дились в состоянии опьянения.

 ■В Архангельске подорожает хлеб 
С 1 декабря 2014 года ЗАОр «НП «Архангельск-

хлеб» поднимает цены на хлебобулочную продук-

цию на 5%. 

Руководство предприятия объясняет такое решение уве-
личением зарплат и, соответственно, отчислений во вне-
бюджетные фонды, а также ростом производственных, хо-
зяйственных затрат и расходов на вспомогательные про-
изводства.

Архангельское УФАС России проверяет действия ЗАОр 
«НП «Архангельскхлеб» по планируемому повышению цен 
на предмет соответствия антимонопольному законода-
тельству.

 ■В Северодвинске 
застрахуют памятники

Мэрия Северодвинска застрахует несколько памят-

ников, состоящих на балансе города, оценочная сто-

имость которых составляет более миллиона рублей. 

Уже объявлен аукцион. 

Как сообщает ИА «Беломорканал», 88 тысяч рублей вы-
делено из бюджета Северодвинска на оказание услуг по 
страхованию муниципального имущества МО «Северод-
винск» – памятников – в период с 1 января по 31 декабря 
2015 года. Общая страховая стоимость памятников оцене-
на почти в 45 млн рублей.

Самый дорогой в списке – воинский мемориал на Яграх, 
он оценен в 12 млн рублей. Памятник «Первостроителям го-
рода на месте высадки в 1936 году» оценивается в 6 млн; па-
мятник Кирову на ул. Советской – в 1,7 млн; памятный знак 
«Ратному подвигу северодвинцев» – в 1,8 млн.

 ■В городе корабелов 
разработают новый генплан 

Администрация Северодвинска объявила аукцион 

на право выполнения работ по корректировке проек-

та генерального плана города. На это выделено 6 млн 

рублей. Комплекс работ должен быть завершен до 

1 декабря 2015 года. 

В генплане требуется предусмотреть устранение суще-
ствующих проблем коммунальной инфраструктуры, берего-
укрепление; строительство общественных туалетов в цен-
тральной части города и пешеходных мостов через реки 
Кудьму и Ширшему в районе улиц Юбилейной и Чеснокова 
и другое. Также говорится, что существует необходимость 
строительства четырех объектов дошкольных образова-
тельных учреждений (на 240 мест каждый).

Требуется также разработать схемы движения грузо-
вого транспорта с максимальным ограничением или ис-
ключением их проезда по центральным и основным город-
ским дорогам. 

 ■ 92 км ж/д путей 
отремонтировано в Поморье

В 2014 году в Архангельском регионе Северной же-

лезной дороги объемы модернизации составили 91,8 

километра пути. 

Наиболее значительные объемы работ выполнены на пе-
регонах: Зеленый – Бурачиха, Лельма – Шалакуша, Ивак-
ша – Пукса, Обозерская – Пермилово, Куша – Шунданец, 
Глазаниха – Мудьюга, а также на станциях Бурачиха, Нян-
дома, Глазаниха.

Следует отметить, что в текущем году модернизация за-
тронула порядка 6,5 % от развернутой длины главных пу-
тей Архангельского региона СЖД.

Путевые работы 2014 года позволят повысить безопас-
ность и увеличить скорость движения поездов, обеспечить 
надежность инфраструктуры региона.

 ■Для порта Архангельск 
заложили земснаряд

На судостроительной верфи «Song Thu Corporation» 

(Дананг, Вьетнам), входящей в группу компаний 

«Damen Shipyards», состоялась торжественная цере-

мония закладки дноуглубительного судна с объемом 

трюма две тысячи кубометров для морского пора Ар-

хангельск, сообщает ИА «Арктика-инфо». 

Заказчиком строительства судна, которое планируется 
использовать на акватории и подходах к порту в целях под-
держания заданных навигационных глубин для обеспечения 
безопасного мореплавания, является ФГУП «Росморпорт». 
Судно может получить имя «Северная Двина».

Проектированием судна, которое будет аттестовано на 
класс Российского морского регистра судоходства, зани-
мается компания «Damen Shipyards Gorinchem» (Нидерлан-
ды), ставшая победителем открытого запроса предложе-
ний на право заключения договора. Данная компания об-
ладает уникальным опытом проектирования и строитель-
ства дноуглубительных судов, не имеющих аналогов в Рос-
сии, предназначенных для эксплуатации в условиях пони-
женных температур.

Проблема ветхих домов наиболее 
актуальна в Архангельске – 1900 выне-
сенных судом решений о предоставле-
нии нуждающимся жилплощади, Но-
водвинске – больше 200, Северодвин-
ске – 847. Из этого количества испол-
нено больше ста решений. Эта удруча-
ющая цифра с одной стороны – резуль-
тат инертности муниципалитетов, кото-
рые десятилетиями не обращали вни-
мание на ветшающий деревянный жил-
фонд. Хотя ежегодная целенаправлен-
ная работа по финансированию, пусть 
и в небольших объемах, ремонта го-
родских бараков низвела бы пробле-
му из разряда самых актуальных в раз-
ряд текущих и постепенно решающих-
ся. С другой стороны, большая вина ле-
жит на федеральном центре, спихнув-
шем на муниципалитеты ворох не под-
крепленных финансами полномочий. 

Нарыв «ветхого жилфонда» все 
растет и растет. Дошло до того, что 
в Архангельской области на него об-
ратил внимание судейский корпус. 
На прошедшем на днях Совете судей 
председатель Архангельского об-

ластного суда Михаил АВЕРИН за-
явил, что судебная власть теряет ува-
жение людей.

«Ситуация критическая, правосу-
дие становится фикцией, надо прини-

мать меры по исправлению ситуации, 
– заявил Аверин. – Разговоры про де-
фицит бюджета – это отговорки. Когда 
будущие главы муниципалитетов идут 
на выборы, их эта проблема не смуща-
ет. Они все обещают защищать инте-
ресы людей».

У контролирующих органов есть 
право уголовного преследования за 
неисполнение судебных решений и 
право через суд снимать с должности 
провинившихся глав, однако этими 
правами не пользуются. Единствен-
ный крупный скандал случился в быт-
ность губернатора Ильи МИХАЛЬЧУ-
КА, когда за неисполнение несколь-
ких судебных решений был отстранен 
мэр Новодвинска Иван ПОПОВ, ныне 
депутат Архангельского областного 
Собрания. Однако подоплека этого 
события была чисто политической. В 
принципе, этот прецедент может по-
лучить распространение. Именно воз-
можность такого развития ситуации, 
как показалось, и прощупывал Совет 
судей.

Но приглашенный для обсуждения 
проблемы мэр Новодвинска Влади-

мир БЕЛОГЛАЗОВ, судя по реакции 
членов совета, «открыл» для судей 
Америку. Он без обиняков заявил, что 
наказания в отношении муниципаль-
ных чиновников не исправят положе-
ние дел.

«Моего предшественника Попо-
ва отстранили, по-моему, всего лишь 

за неисполнение шести судебных ре-
шений. Тогда меня надо в наказание к 
пожизненному заключению пригово-
рить, – заявил градоначальник. – Как 
исполнять судебные решения, если 
весь бюджет Новодвинска – 846 млн 
рублей. Из этой суммы около 700 млн 
рублей идет на содержание системы 
образования и аппарата мэрии. Это не 
то что бюджет развития, это даже не 
бюджет выживания! Мы подсчитали, 
сколько надо Новодвинску на полно-
ценное исполнение всех муниципаль-
ных полномочий – 4 млрд рублей еже-
годно! И принимаемые федеральны-
ми и региональными властями целе-
вые программы нас не спасут. Напри-
мер, по линии Фонда ЖКХ финансиру-
ется до 2017 года программа пересе-
ления нуждающихся, которые были за-
регистрированы до 2012 года. В Ново-
двинске под это требование попадает 
40% ветхого жилфонда. А остальные? 
И никакие сити-менеджеры не спасут! 
Получится, как в басне Крылова: «А вы, 
друзья, как ни садитесь, все в музыкан-
ты не годитесь».

Напоследок Белоглазов высказал 
печальный прогноз на будущее: вет-
хого жилья будет все больше и боль-
ше, так как адресное исполнение реги-
ональной программы капитального ре-
монта жилфонда растянуто на десяти-
летия. А это означает, что муниципали-
тетам все больше нужен ключ к замку 
сундука с федеральным златом.

Дамоклов меч для мэров

Архангельская область 
прочно занимает первое 
место по неисполнению 
судебных решений 
по предоставлению 
жилья переселенцам 
из ветхого и аварийного 
жилфонда. 
По этому поводу мэр 
Новодвинска Владимир 
БЕЛОГЛАЗОВ прямо 
заявил, что даже 
угроза уголовного 
преследования глав 
муниципалитетов 
не сдвинет эту проблему 
с места без федеральной 
финансовой поддержки. 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Депутатский портфель: Бюджет-2015 принят в первом чтении

Поступления из областного бюдже-
та в сравнении с прошлогодними про-
гнозами уменьшатся на 261 млн ру-
блей, а в 2016 году Архангельск может 
недосчитаться уже почти 2 млрд. 

«Область идет на такие меры, пото-
му что находится практически на преде-
ле заимствований: скоро получить ком-
мерческий кредит станет невозможно, а 
одним из условий предоставления бюд-
жетного кредита для субъекта РФ явля-
ется как раз сокращение «внутренних» 
межбюджетных трансфертов», – пояс-
няет директор департамента финан-

сов мэрии Людмила КАРПОВА.

Пересмотрены в сторону снижения 
и прогнозные показатели по собствен-
ным доходам города: на 89 млн рублей 
в 2015 году и на 230 млн в 2016-м. Свя-
зано это с завышенными ожиданиями 
относительно роста фонда оплаты тру-
да в коммерческих организациях и «не-
удачной», с позиции пополнения каз-
ны, судебной практикой по оспарива-
нию, в частности предпринимателя-
ми, кадастровой стоимости земель-
ных участков. 

В то же время в абсолютном выра-
жении доходы бюджета растут (плюс 
3,5% к 2014 году). 

Традиционно свыше 70% расхо-
дов бюджета приходится на социаль-
но-культурную сферу, около 20% – на 
городское хозяйство. Как отметила 
председатель Архангельской го-

родской Думы Валентина СЫРОВА, 
социальную нагрузку муниципалитет 

выдержит, не отказавшись и от неболь-
ших, но все вложений на перспективу. 

«Порядка 600 млн рублей в 2015 
году будет направлено на содержание 
и ремонт городских дорог. Несколько 
больше средств, чем в 2014-м, пред-
усмотрено на исполнение судебных ре-
шений по переселению граждан из вет-
хого и аварийного жилья. На эти цели 
решено перечислить и все сэконом-
ленные деньги из бюджета городской 
Думы текущего года – 5,2 млн рублей», 
– добавляет Валентина Сырова. 

На инвестиции «отложено» 214 млн 
рублей, причем только 36 млн из них – 
средства области. Самый крупный объ-
ект капитальных вложений – земельные 
участки для строительства социальных 
домов на улице Цигломенской, которые 
необходимо обеспечить коммунальной 
и инженерной инфраструктурой. 

Дефицит бюджета остается на 
уровне 10%, и основной источник его 
финансирования – кредиты коммерче-
ских банков. 

«Сумма займа растет год от года. 
Однако следует отметить, что долго-

выми обязательствами мэрия управ-
ляет достаточно грамотно: в 2014 году 
экономия по обслуживанию кредитов 
составила 38 млн рублей», – уточняет 
председатель постоянной комис-

сии по финансам и бюджету Архан-

гельской городской Думы Сергей 

МАЛИНОВСКИЙ (на снимке). 

Собственные доходы города дей-
ствительно увеличиваются, но за счет 
отчислений от НДФЛ, доля которого со-
ставляет более 65%. Неналоговые до-
ходы в 2015 году сократятся на 80 млн 
рублей. 

«Эта негативная тенденция связа-
на прежде всего с тем, что сходит на 
нет такой ресурс, как интересные для 
бизнеса объекты муниципального иму-
щества: сделок по процедуре привати-
зации заключается все меньше. К 2017 
году в сопоставлении с 2014-м мы по-
теряем здесь около 190 млн рублей, – 
считает Сергей Малиновский. – Пред-
ложения, касающиеся поиска альтер-
нативных источников доходов, есть, и 
мы работаем над ними совместно с мэ-
рией и УФНС по городу Архангельску». 

Жить стало... так же
Депутаты Архангельской 
городской Думы утвердили 
в первом чтении бюджет 
на 2015-й и плановый период 
2016-2017 годов. Доходы и 
расходы города остаются на 
прежнем уровне: около 7,5 и 8 
млрд рублей соответственно. 
Дефицит восполняется в 
основном за счет банковских 
кредитов. Умелое, по оценке 
депутатов, управление 
займами позволяет мэрии 
исполнять обязательства 
и выкраивать небольшие 
суммы на инвестиции. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

– К сожалению, инвестиционная составляющая бюджета значительно 
урезана – остаются совсем скромные для такого города, как Архангельск, 
суммы. Масштабных работ по реконструкции дорожной сети, в частности, 
не будет: в основном речь идет о затратах на проектирование, прохожде-
ние экспертиз и т. д. Остается надеяться на субсидии из регионального до-
рожного фонда.

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 
председатель постоянной комиссии по финансам 
и бюджету Архангельской городской Думы: 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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 ■Профсоюзы занялись 
индексацией

27 ноября в Архангельске прошел Совет Федера-

ции профсоюзов области. Отчитываясь о работе орга-

низации за прошедшие полгода, председатель ФПАО 

Александр САВКИН подчеркнул, что основное внима-

ние профсоюзного актива было сосредоточено на ин-

дексации заработной платы работников коммерче-

ских организаций. 

Работодатели индексируют заработную плату крайне 
неохотно, а многие работники при этом даже не знают, что 
ежегодная индексация – это прямая обязанность работода-
теля. Профсоюзам удалось сдвинуть дело с «мертвой точ-
ки», в том числе и благодаря скоординированной работе 
профсоюзных юристов и областной прокуратуры.

 ■ «Важское» становится 
крупнейшим молочным центром

В селе Благовещенском Вельского района откры-

лась новая животноводческая ферма на 240 голов ОАО 

«Важское». Ферма роботизированная – всю основную 

работу за доярок выполняют машины.

За последние четыре года в «Важском» реконструиро-
ваны и построены три фермы, все они оснащены по послед-
нему слову техники. Таким образом, ОАО «Важское» стано-
вится крупнейшим молочным центром региона: предпри-
ятие вышло на новый уровень развития после вхождения в 
единый агрохолдинг с Архангельским молочным заводом. 

Как рассказал генеральный директор «Важского» Нико-
лай БЕЛОЗЁРОВ, новая ферма обошлась предприятию в 52 
млн рублей. Из них на строительство было направлено око-
ло пяти миллионов, большая часть денег использована на 
закупку и установку импортного оборудования.

«Важское» использовало свои оборотные средства, по-
этому кредиты не понадобились. Ферма была возведена 
хозспособом всего лишь за полгода, для стен и потолка ис-
пользована местная древесина. Люди строили на совесть, 
для себя, с прицелом на то, что останутся в «Важском» ра-
ботать: бригада строителей была набрана из жителей Бла-
говещенского. Предприятие будет расширяться: в следу-
ющем году в деревне Олюбинской МО «Благовещенское» 
начнется строительство роботизированной фермы на ты-
сячу голов с дойным стадом в 600 – 650 голов.

Сегодня хозяйство уже насчитывает свыше трех тысяч 
голов крупного рогатого скота, в том числе 1160 дойных ко-
ров. Несмотря на нехватку рабочих рук, коллектив пред-
приятия в этом году успешно провел кормозаготовитель-
ную кампанию: люди одновременно заготавливали силос, 
убирали зерновые, копали картофель.

 ■Летом Соловки примут 
шесть лайнеров 

Заход первого лайнера ожидается в июне, осталь-

ные посетят «жемчужину Севера» в июле. Пассажиро-

вместимость судов составит от 114 до 900 туристов. 

Среди круизных судов, которые ожидаются на Солов-
ках, – «Voyager», «Crystal Symphony», «Seven Seas Voyager», 
«Nautica» и другие. Напомним, в этом сезоне Соловецкий 
архипелаг посетили четыре иностранных судна. Всего за 
последние десять лет Соловки посмотрели более девяти 
тысяч иностранных туристов, прибывших на 30 круизных 
лайнерах, пишет портал my-solovki.ru.

 ■В Архангельске стартует 
Декада юриста 

Это последняя в уходящем году масштабная юри-

дическая консультация. Участие в декаде примут спе-

циалисты разных отраслей права: адвокаты, юристы, 

нотариусы, приставы, депутаты. Все консультации 

проводятся бесплатно.

Каждый день декады будет посвящен отдельной теме: 
вопросам ЖКХ, правам пенсионеров, трудовому законода-
тельству и нюансам оформления собственности. 

Жителей Поморья ждут ежедневно с 1 по 3 и с 8 по 10 
декабря с 14.00 до 17.00 в Архангельском городском куль-
турном центре (проезд Приорова, 2).

Бесплатный прием будет проходить в порядке живой 
очереди. Справки по телефону регионального управления 
Минюста: 8 (8182) 285 322. 

 ■У территориального фонда ОМС – 
новый руководитель

Архангельский областной фонд обязательного ме-

дицинского страхования возглавила Наталья ЯСЬКО. 

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства, Наталья Ясько имеет два высших образования – ме-
дицинское и юридическое. С 1998 года работала врачом-
педиатром и врачом – медицинским статистом в учрежде-
ниях здравоохранения Архангельской области. В 2003 году 
перешла на работу в территориальный фонд ОМС, где про-
шла путь от рядового специалиста до начальника управле-
ния. В 2012 году поступила на государственную службу и до 
последнего времени работала начальником отдела ОМС в 
министерстве здравоохранения Архангельской области.

 ■В области создан 
лесопромышленный кластер

25 ноября губернатор Игорь ОРЛОВ подписал распо-

ряжение о создании инновационного лесопромышлен-

ного территориального кластера «ПоморИнноваЛес». 

Об этом глава региона заявил на пресс-конференции 

в информационном агентстве «Интерфакс».

Журналисты федеральных СМИ, спрашивая о перспек-
тивах развития ЛПК одного из главных лесных регионов 
России, акцентировали внимание на роли малого и сред-
него бизнеса в кластере.

«Предприятия ЛПК Архангельской области заготавлива-
ют 12 миллионов кубометров древесины в год. Из них 6,5 
миллиона – малый бизнес, – ответил Игорь Орлов. – А моя 
задача как губернатора – стабилизировать отношения меж-
ду участниками кластера, создать условия для конструктив-
ного диалога между крупным, средним и малым бизнесом».

Генеральный директор ОАО «Архангельский ЦБК» Дми-
трий ЗЫЛЁВ поддержал губернатора: «Кластер – это пре-
жде всего диалог и кооперация, он позволит совместить 
интересы крупных компаний и малого бизнеса. К примеру, 
наше предприятие не занимается заготовкой леса, мы за-
ключаем договоры о поставках древесины именно с малым 
и средним бизнесом. И мы заинтересованы в том, чтобы к 
нам приходил только качественный лес, а в кластер – толь-
ко качественные компании».

 ■В порядок уплаты земельного 
налога внесены изменения

С 1 января 2015 года индивидуальные предприни-

матели не будут уплачивать авансовые платежи по зе-

мельному налогу: такое решение было принято депу-

татами на ноябрьской сессии Архангельской город-

ской Думы. 

В федеральное законодательство внесены изменения, 
согласно которым с января следующего года представи-
тельные органы МСУ уже не имеют полномочий по установ-
лению порядка и сроков уплаты этого налога для физлиц 
– индивидуальных предпринимателей. Уплата земельного 
налога будет производиться ими однократно, не позднее 
1 октября следующего года за истекший налоговый период.

В связи с обсуждением вопроса о земельном налоге 
депутаты поинтересовались тем, как обстоят дела с воз-
вращением городской земли, право собственности на ко-
торую не разграничено, из ведения областного правитель-
ства муниципалитету. Как пояснил заместитель мэра Алек-
сандр ЦЫВАРЕВ, ранее на федеральном уровне дата пере-
дачи была установлена – 1 марта 2015 года. Однако 14 но-
ября в первом чтении Госдумой принят новый закон о раз-
граничении полномочий органов МСУ и органов госвла-
сти, затрагивающий и аспекты распоряжения землей. По-
этому решение данной проблемы вновь откладывается на 
неопределенный срок. 
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Строим город
Недвижимость: «Аквилон-Инвест» предлагает купить первые 25 квартир на выгодных условиях

«Возведение самого высокого жилого 
комплекса в Архангельске – колоссальная 
ответственность, поэтому к работе были 
привлечены ведущие специалисты различ-
ных отраслей, начиная от проектировщи-
ков и заканчивая юристами, – подчеркнул 
генеральный директор ООО «ИК Акви-

лон-Инвест» Алексей ПОПКОВ. – В на-
стоящий момент проект прошел все необ-
ходимые экспертизы и получил разреши-
тельные документы. Строительство жило-
го комплекса набирает обороты».

С ВЫСОТЫ ПТИЧЬЕГО ПОЛЕТА

ЖК «Империал» состоит из четырех жи-
лых секций переменной этажности: 12, 14, 
19 и 25 этажей – и крытой автостоянки, 
включающей один подземный и два надзем-
ных этажа, способной разместить до 150 ав-
томобилей. Попасть с парковки в подъезд, 
а затем и в собственную квартиру будущие 
жильцы смогут по подземному переходу.

На нижних этажах дома расположатся 
помещения торгово-общественного назна-
чения. Остальные площади отведены под 
квартиры самой разнообразной планиров-
ки: от небольших студий до шикарных пент-
хаусов с собственной террасой. 

«Самые востребованные квартиры, 
естественно, на 25-м этаже. Еще до офи-
циального старта продаж на них было по-
дано несколько заявок от покупателей. Но, 
поверьте, прекрасный вид на панораму го-
рода открывается уже с 14-го этажа», – от-
мечает Алексей Попков.

Строительство первых 12– и 14-этаж-
ной секций «Империала», возводимых из 
современного материала «теплая кера-
мика», было начато в феврале 2012 года. 
Вторая очередь представляет собой мо-
нолитно-кирпичное строение высотой 19 и 
25 этажей. Величественность здания под-
черкивает каскадный переход высот сек-
ций. Многоэтажность и эффектная архи-
тектура, несомненно, сделают его самым 
заметным строением в Архангельске, ви-
димым со всех сторон города.

КОНСТРУКЦИЯ НАДЁЖНА

Проект жилого комплекса разработан 
проектной фирмой Арикон и Ко. Архитек-
тор – Татьяна Плужникова – член Союза ар-
хитекторов России, доцент кафедры инже-

нерных конструкций и архитектуры САФУ, 
автор более 50 объектов, спроектирован-
ных и построенных в Архангельске и Архан-
гельской области. 

«Перед проектировщиками стояла не-
простая задача разработать новую архитек-
турную и высотную доминанту города, ре-
шив при этом вопрос конструктивной устой-
чивости здания, – говорит заместитель ди-

ректора по развитию холдинга «Аквилон-

Инвест» Виталий КОРОБОВ. – Специали-
сты успешно справились с задачей: объект 
строится с большим запасом прочности. При 
возведении второй очереди – 19– и 25-этаж-
ного комплексов – было забито порядка 1,5 
тысячи железобетонных свай, несущая спо-
собность каждой из которых более 90 тысяч 
тонн. На таком фундаменте можно возводить 
здание в 50 этажей».

При строительстве жилого комплекса, 
учитывая его высотность, особое внимание 
уделяется пожарной безопасности. Здесь 
используются только негорючие материа-
лы, дом будет оборудован современными 
системами пожарной сигнализации и по-

жаротушения. В целом зданию присвоена 
самая высокая, первая степень огнестой-
кости. Но если возгорание все же случится, 
жильцы высотной новостройки смогут без 
проблем покинуть здание по эвакуацион-
ным лестницам, оборудованным системами 
дымоудаления и повышенной вентиляции.

НА ЛИФТЕ С ВЕТЕРКОМ

В высотном доме важно обеспечить бес-
перебойную работу лифтов, поэтому пред-
почтение было отдано надежной компании 
с мировым именем. Дом оснастят мало-
шумными лифтами OTIS с оборудованием, 
обеспечивающим плавность хода и систему 
контроля доступа на верхние этажи.

«Подъемники будут двигаться со ско-
ростью 1,6 метра в секунду, то есть значи-
тельно быстрее стандартных лифтов, уста-
навливаемых сегодня в новостройках Ар-
хангельска», – отмечает Виталий Коробов.

Для того чтобы будущие жильцы не ис-
пытывали проблем с коммунальными ре-
сурсами: водой или электричеством, за-
ново прокладываются инженерные сети 

и коммуникации. Современное насосное 
оборудование в виде двухконтурной систе-
мы водоснабжения решит вопрос подачи 
горячей воды на высоту до 93 метров. В 
доме будут установлены две независимые 
насосные станции высокого давления, обе-
спечивающие бесперебойную подачу воды 
на все этажи жилого комплекса.

ЖК «Империал» отвечает самым высо-
ким требования качественного жилья. Ав-
томатизированный тепловой пункт, евроот-
делка подъездов, консьерж и видеонаблю-
дение, закрытая территория с детскими и 
спортивными площадками – одним словом, 
все, чтобы обеспечить комфортную жизнь.

Немаловажно, что квартиры будут сда-
ваться с отделкой под чистовую. И все это 
при достаточно демократичной, по меркам 
Архангельска, цене – от 53 тысяч за ква-
дратный метр!

«У наших партнеров – Сбербанка и банка 
ВТБ24 – можно оформить ипотеку, а непо-
средственно от холдинга «Аквилон-Инвест» 
получить беспроцентную рассрочку плате-
жа, – сообщил заместитель директора по 

проектам коммерческой недвижимо-

сти холдинга «Аквилон-Инвест» Андрей 

ЧЕТВЕРИКОВ. – Для первых 25 покупате-
лей предусмотрены дополнительная скид-
ка 11% и розыгрыш парковочного места».

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ОФИС 
«Аквилон-Инвест»

г. Архангельск, ул. Попова, 14, 6 этаж
Тел.: (8182) 65-00-08, 65-33-35

(пн-пт с 9.00 до 18.00, сб с 10.00 до 16.00).

Дополнительный офис в ТЦ «Полюс» 
г. Архангельск, ул. Тимме, 4, 3 этаж

Тел.: (8182) 64-24-24, 47-15-56
(пн-пт с 10.00 до 19.00, сб с 11.00 до 16.00).

Дополнительный офис
г. Северодвинск, пр. Морской, 15, 3 этаж, 

тел. (8184) 52-00-00 
(пн-пт с 9.00 до 18.00, сб с 10.00 до 16.00).

Разрешение на строительство №RU 29301000-«213» от 
05.08.2013г. и №RU 29301000-«265» от 17.10.2014 г.

Проектная декларация размещена на сайте 
www.akvilon-invest.ru

– Проект 25-этажного жилого здания – беспрецедентный для 
Архангельска, а потому очень ответственный. «Аквилон-Инвест» 
смог приступить к его реализации, накопив колоссальный опыт в 
строительстве и эксплуатации жилых объектов. На первом этапе 
проектирования была решена сложнейшая и самая важная задача 
конструктивной устойчивости здания. Фундаменты и конструкции 
нового жилого комплекса возводятся с двойным запасом прочности, 
позволяющим построить здесь объект высотой до 50 этажей.

– Еще несколько лет назад на территории будущей застройки ЖК 
«Империал» располагалось несколько ветхих «деревяшек». «Аквилон-
Инвест» взял на себя социальную ответственность и помог решить 
квартирный вопрос для 40 архангельских семей, проживавших 
в аварийных домах. На эти цели было направлено более 80 млн 
рублей. Проект стал первым примером государственно-частного 
партнерства при освоении застроенных территорий в Архангельске 
еще до принятия соответствующей программы.

Виталий КОРОБОВ, 
заместитель директора по развитию 
холдинга «Аквилон-Инвест»:

Алексей ПОПКОВ, 
генеральный директор 
ООО «ИК Аквилон-Инвест»:

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Началась продажа квартир 
в новом жилом комплексе 
«Империал», расположенном 
вдоль улицы Воскресенской 
между проспектами Обводный 
канал и Советских Космонавтов. 
Новостройка станет самым 
высоким жилым зданием 
в Архангельске. Первым 25 
покупателям – по количеству 
этажей в строящемся доме 
– холдинг «Аквилон-Инвест» 
предоставит дополнительную 
скидку 11%. Дополнительный 
бонус – розыгрыш
парковочного места в паркинге. 

ЖК «Империал»: 
старт продаж

Основные цвета фасадов – белый и песочный, также присутствуют 

архитектурные элементы серого цвета. Большие остекленные поверхности 

балконов и витражей общественных этажей придают зданию легкость, несмотря 

на его внушительность и монументальность.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

ООО «ИК «Аквилон-Инвест». Реклама.
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Деловая среда
Бизнес и власть: Перевозчики просят дотаций Акция: Сбербанк предлагает новый депозит

В каких случаях размещение свобод-
ных средств в депозите становится наи-
более актуальным для владельцев бизне-
са? Вариантов ответа много, и каждый из 
них связан с особенностями того или ино-
го бизнеса. И все же есть наиболее типич-
ные ситуации, когда деньги целесообраз-
ней размещать в депозит со стабильным 
доходом. Например, когда весь товар рас-
продан, закупка следующей партии плани-
руется только через несколько месяцев, а 
выручка никак не работает. И, наверное, 
самый распространенный мотив – нали-
чие свободных денег, которые потребуют-
ся не скоро. 

ДЕНЬГИ В ДЕПОЗИТ

Сбербанк в преддверии долгих зимних 
праздников предлагает юридическим ли-
цам и индивидуальным предпринимате-
лям открыть депозит «Новогодний». Пре-
имущества депозита «Новогодний»: повы-
шенная процентная ставка1; возможность 
бесплатного открытия расчетного счета 
в рублях, долларах США или евро вместе 
с бесплатным подключением к интернет-
банку «Сбербанк Бизнес Онлайн»2 в тече-
ние 10 рабочих дней с момента размеще-
ния денежных средств в депозит. Мини-
мальная сумма депозита составляет 500 
тысяч рублей (или 20 тысяч долларов США, 
15 тысяч евро), а срок варьируется от 31 
до 366 дней3. В части расчетно-кассово-
го обслуживания оптимальные условия 
поможет подобрать клиентский менед-
жер Сбербанка в зависимости от индиви-
дуальных особенностей бизнеса каждо-
го клиента.

НА КОРОТКОЙ ДИСТАНЦИИ

«Сбербанк Бизнес Онлайн» – это систе-
ма дистанционного управления счетом, ко-
торая позволяет корпоративным клиентам 
совершать широкий спектр банковских 
операций через Интернет. Для работы в 
системе не нужно устанавливать специ-
альное программное обеспечение и по-
купать дополнительные средства защи-
ты, достаточно подключить услугу в своем 
отделении Банка и иметь компьютер с до-
ступом в Интернет. Также управлять своим 
счетом можно со своего мобильного теле-
фона, находясь в любом месте, с помощью 
одноименного мобильного приложения.

С помощью системы «Сбербанк Бизнес 
Онлайн» клиенты могут не только дистан-
ционно управлять своим расчетным сче-
том, но и размещать свободные денежные 
средства в такие срочные банковские ин-
струменты, как депозиты, неснижаемые 
остатки на расчетных счетах, не посещая 
отделение банка, направив Заявление о 
присоединении к Условиям размещения 
денежных средств и Условиям соответ-
ствующих банковских продуктов.

ПОЛУЧИТЬ ПРИБЫЛЬ

«Новогодний» депозит в Сбербанке 
(на выбор возможно открыть депозиты в 
евро, долларах США и рублях РФ) позво-
лит получить доход в период сезонного 
спада предпринимательской активности, 
а также предоставит возможность дивер-
сифицировать вложения и минимизиро-
вать возможные риски изменения курса 
иностранных валют. Подарите себе воз-
можность спокойно погрузиться в пред-
праздничную суету, доверив свои сред-
ства одному из самых стабильных и надеж-
ных банков страны, и получите привлека-
тельную процентную ставку.

1 По сравнению с процентной ставкой по депозиту «Классический» ОАО «Сбербанк России». Ставка по депозиту «Новогодний» равна став-
ке по депозиту «Классический» на соответствующий срок и сумме размещения, умноженной на 1,1. Процентные ставки по депозитам «Новогод-
ний» и «Классический» устанавливаются Банком на ежедневной основе и размещаются на сайте www.sberbank.ru.

2 Плата за обслуживание расчетного счета и ежемесячная плата за использование системы «Сбербанк Бизнес Онлайн» взимается по дей-
ствующим тарифам Банка.

3 Максимальная сумма для размещения в рамках депозита «Новогодний» – 100 млн. рублей, 10 млн. долларов США, 10 млн евро. Доступ-
ные сроки размещения депозита – 31 день, 61 день, 92 дня, 122 дня, 153 дня, 183 дня, 274 дня, 366 дней. Пополнение/частичное или полное сня-
тие суммы депозита не предусмотрено. Проценты начисляются со дня, следующего за днем поступления денежных средств в Банк, до дня окон-
чания срока депозита включительно. Выплата процентов происходит в день окончания срока депозита. В случае предъявления к депозитному 
счету клиента требований о бесспорном списании денежных средств, предусмотренных действующим законодательством Российской Феде-
рации, проценты по депозиту начисляются со дня, следующего за днем поступления денежных средств в Банк, до дня досрочного расторжения 
договора включительно, исходя из 0,1% годовых. При расчете процентов используется фактическое количество календарных дней в году (365 
или 366 дней). В случае если день выплаты процентов приходится на выходной день, проценты выплачиваются в первый следующий за ним ра-
бочий день. Проценты за этот нерабочий день начисляются по ставке договора.

Размещение денежных средств в депозит «Новогодний» возможно в период с 01.11.2014 по 31.01.2015 включительно. Подробную инфор-
мацию о депозите «Новогодний», расчетно-кассовом обслуживании, системе «Сбербанк Бизнес Онлайн», условиях и перечне необходимых до-
кументов для оформления вы можете получить в отделениях Банка, обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, 
по телефону Контактного центра или на сайте Банка. Условия действительны с 01.12.2014. Изменение условий производится Банком в односто-
роннем порядке. В отношении информационной продукции – без ограничений по возрасту. Информация, представленная в данном материа-
ле, не является публичной офертой. 

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012

Новогодний подарок 
для малого бизнеса
Банковский депозит – один из самых надежных и доступных 
инструментов размещения временно свободных финансовых 
средств предпринимателей. Существует множество депозитных 
программ для малого бизнеса, но владельцы компаний, 
как правило, готовы разместить свои деньги только в том банке, 
где соблюдается гармоничный баланс между надежностью 
и прибыльностью. В канун зимних праздников Сбербанк дарит 
предпринимателям специальное предложение, состоящее 
из целого ряда привлекательных опций, – депозит «Новогодний».

В Архангельске есть ряд 
проблем, которые регулярно 
напоминают о себе, вызывая 
недовольство горожан. Одна 
из них – ежегодное желание 
владельцев транспортных 
предприятий повысить та-
риф на пассажирские пере-
возки. Обоснования для это-
го звучат одни и те же: инфля-
ция, рост расходов на топли-
во, запчасти, кадровый дефи-
цит. Регулирует тарифную по-
литику агентство по тарифам 
и ценам (АТЦ) Архангельской 
области, вот перевозчики и 
засыпают его просьбами о 
повышении. Однако регио-
нальные власти, боясь соци-
ального взрыва, очень осто-
рожно реагируют на такие по-
желания и требуют от частни-
ков cначала обеспечить каче-
ство сервиса на пассажир-
ских автобусах, а уж потом 
просить максимального по-
вышения тарифов. 

Так, в конце прошлого 
года агентство одобрило по-
вышение тарифа на проезд в 
Архангельске всего на два ру-
бля. Хотя владельцы «ПАЗи-
ков» тогда просили повысить 
его с 16 до 25 рублей. Тем не 
менее перевозчики как-то от-
работали год с тарифом 18 
рублей. И вот настал новый 
период обострения пробле-

мы: в агентство поступили 
неконсолидированные пред-
ложения от ряда транспорт-
ных компаний Архангельска о 
первичном повышении тари-
фа до 24 рублей. Ведомство 
в ответ собрало так называе-
мый общественный совет по 
тарифам с участием предста-
вителей профсоюзов, Архан-
гельского областного Собра-
ния депутатов, бизнеса, ве-
теранов, чиновников разного 
уровня и т.д. Такая практика 
помогает агентству отразить 
атаку перевозчиков и факти-
чески поддерживающей их 
требования мэрии города, ко-
торая заинтересована в по-
вышении тарифов для вечно 
убыточных муниципальных 
пассажирских предприятий 
«АПАП-1» и «АПАП-2».

Поэтому неудивительно, 
что их директор и по совме-
стительству председатель 
Ассоциации транспортни-
ков Архангельской области 
Александр СИТКОВ присут-
ствовал на совете. Удиви-
тельно другое: он отдувался 
за всех частных перевозчиков 
в одиночку. А на вопрос, где 
его коллеги, ответил: «У нас 
выработана общая позиция». 
Такое отношение перевозчи-
ков к защите своих же интере-
сов лежит в русле их полити-

ки замалчивания экономиче-
ских показателей пассажир-
ских предприятий. Достовер-
ной информации на этот счет 
нет даже в агентстве. Как зая-
вил руководитель АТЦ Вик-
тор ИКОННИКОВ, прозрач-
ность экономических процес-
сов в пассажирском бизнесе 
низкая – это факт.

Как показали выступле-
ния участников совета, такой 
подход не способствует по-
ниманию сложностей работы 
общественного транспорта. 

По словам Ситкова, эко-
номически обоснованный 
средний тариф на пассажир-
ские перевозки в Архангель-
ске составляет 35 рублей, а 
на некоторых маршрутах с 
использованием автобусов 
большой вместимости и во-
все 43 рубля.

«Нам повышают ценник в 
среднем на 7%, а себестои-
мость пассажироперевозок 
растет на 20% в год, – заявил 
Александр Викторович «БК». 
– В Европе и за 100 рублей 
ездят, хотя зарплаты за выче-
том коммунальных расходов 
там такие же, как в России. 
Просим повысить тариф до 
24 рублей и дотировать раз-
ницу между ним и реальными 
затратами из регионального 
бюджета, как это делается 

Бензин дорожает, 

Перевозчики 
Архангельска снова 
бьют в колокола: 
рентабельность в 
сфере пассажирского 
транспорта падает, 
поэтому необходимо 
значительное 
повышение тарифа или 
бюджетные дотации 
на покрытие издержек. 
Региональные власти 
пока не определились 
с позицией по этому 
вопросу. Но в адрес 
перевозчиков звучат 
претензии к качеству 
обслуживания 
пассажиров 
и отсутствию 
прозрачности бизнеса. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Позиция: У мэрии свой взгляд на тариф

Деловая среда

тора Ильи МИХАЛЬЧУКА, ког-
да область по федеральной 
программе получила автобу-
сы «ЛиАЗ» и передала их му-
ниципалитету. Таким обра-
зом, АПАП-1 и АПАП-2 возро-
дились из пепла, правда, те-
перь МУПам приходится пла-
тить за аренду своей бывшей 
инфраструктуры.

Главная претензия к ра-
боте пассажирского транс-
порта со стороны горожан – 
низкое качество обслужива-
ния. На совете звучали мне-
ния, что архангелогородцы, 
может, и приняли бы суще-
ственное повышение тари-
фов, если бы его сопрово-
ждало повышение комфор-
та, но…

«Положительных тенден-
ций по безопасности проез-
да мы не отмечаем, – заявил 
представитель Управле-
ния Госавтонадзора по Ар-
хангельской области и НАО 
Виктор БЕТЕНЕВ. – Жалобы 
на культуру обслуживания 
поступают постоянно. Вече-
ром автобуса не дождаться. 
Бывают случаи, когда в ответ 
на замечание пассажира во-
дитель в отместку проезжа-
ет мимо остановки». 

Депу тат Архангель-
ского областного Собра-
ния Виктор ЗАРЯ поинте-

водителей нет...
в Мурманской области. Или 
другой вариант: чтобы сни-
зить социальный накал, про-
вести поэтапное повышение 
тарифа до 35 рублей. Сред-
няя зарплата у нас 25-30 ты-
сяч рублей. Ее надо увеличи-
вать. Уже сейчас предприятия 
испытывают жесточайший ка-
дровый дефицит – не хвата-
ет 200-250 работников. А рост 
цен на топливо?!».

Мэрия Архангельска под-
держивает запросы МУПов. 
По мнению городских вла-
стей, тарифы на регулярные 
перевозки пассажиров учи-
тывают затраты только для 
автобусов малого класса и 
не покрывают расходы на 
эксплуатацию больших ма-
шин. Поэтому муниципаль-
ные перевозчики и проигры-
вают в конкуренции частным 
компаниям. Причем муни-
ципалитет утверждает, что в 
соседней Вологодской обла-
сти из регионального бюдже-
та на покрытие убытков пере-
возчиков выделяются сотни 
миллионов рублей. Но Виктор 
Иконников опроверг эту ин-
формацию. В бюджетах Во-
логодской, Псковской, Нов-
городской областей, как и в 
бюджетах республик Коми 
и Карелия, таких дотаций не 
предусмотрено. Субсидии 

предусматриваются лишь в 
городских бюджетах, обыч-
но это сумма порядка 30-40 
миллионов рублей. И направ-
ляется она на оплату проез-
да льготных категорий граж-
дан, школьников и студентов.

«Увеличение цены долж-
но сопровождаться ростом 
качества перевозок, – зая-
вил Иконников. – У каждого 
перевозчика в Архангельске 
себестоимость услуг зависит 
от маршрута: один загружен 
меньше, другой – больше… 
Поэтому проблема не в тари-
фе, а в оптимальной органи-
зации перевозок». 

Резон в этом утвержде-
нии есть. Напомню, что в 
свое время мэрия Архангель-
ска «благополучно» обанкро-
тила свои муниципальные 
предприятия, а их имуще-
ство, в том числе и автобусы 
большой вместимости и га-
ражные боксы, продала част-
ным конкурентам. Новое воз-
рождение МУПов пришлось 
на «царствование» губерна-

ресовался у Ситкова, что бу-
дет сделано для улучшения 
ситуации в случае повыше-
ния тарифов. Тот в ответ за-
явил, что для этого надо мак-
симально повышать цену пе-
ревозки.

«Да, у нас непочатый край 
работы в этом направлении, 
– признался Ситков. – Дей-
ствительно, некоторые пе-
ревозчики, экономя, не выпу-
скают водителей на маршру-
ты поздно вечером».

Член совета, гендирек-
тор ООО «АГЕНТСТВО-ТС» 
Григорий ТАРАСУЛОВ по-
пытался выяснить у Ситко-
ва экономические показате-
ли бизнеса перевозчиков, а в 
ответ получил ссылку на ком-
мерческую тайну и представ-
ление данных о финансовом 
балансе только в налоговые 
органы.

«Тогда идите и просите 
повышения тарифа у налого-
виков», – эмоционально от-
реагировал на это Тарасулов.

«Никаких дотаций, пока 
порядка не будет, – заявил 
хорошо знающий изнанку 
транспортного бизнеса по 
работе в гордуме Архангель-
ска Заря. – Это востребован-
ный вид бизнеса. Уйдут одни 
– придут другие»!

Правда, не все его кол-
леги по депутатскому кор-
пусу области согласны с та-
кой позицией. Член фракции 
«Справедливая Россия» в 
Собрании, экс-мэр Ново-
двинска и владелец авто-
бусного бизнеса Иван ПО-
ПОВ заявил, что вопрос суб-
сидий перевозчикам надо об-
судить на ближайшей сессии. 
Он предъявил обоснованные 
претензии к работе агентства 
по тарифам и ценам, которое 
не имеет на вооружении чет-
кой методики формирова-
ния транспортных тарифов. 
Например, Виктор Иконников 
так и не смог четко объяснить, 
каким образом агентство 
провело собственные под-
счеты себестоимости про-
езда на пассажирском транс-
порте в Архангельске и «уло-
жилось» в сумму 17,4 рубля. 
По словам консультанта 
агентства Юрия ПОПОВА, эта 
сумма выводится из издер-
жек производства без учета 
рентабельности.

В Архангельске действует 44 городских 
маршрута общей протяженностью 740 км. 
На них по договорам с мэрией, заключен-
ным по итогам открытых конкурсов, рабо-
тает 41 перевозчик – 2 МУПа, 39 предприя-
тий малой формы собственности и предпри-
нимателей. При этом муниципальные пред-
приятия и один частный перевозчик эксплу-
атируют 56 больших «ЛиАЗов», а остальные 
– примерно 450 автобусов малого класса 
типа «ПАЗ», «Хендай», «Мерседес». Таким 
образом, в Архангельске автобусы большо-
го класса составляют 10% подвижного со-
става.

В соседнем Северодвинске действует 
в два с лишним раза меньше маршрутов – 
21. Пять перевозчиков по договорам с мэ-
рией используют 114 автобусов – 14 боль-
ших «ЛиАЗов», 14 средних «МАЗов», осталь-
ные – автобусы малого класса, в большин-
стве своем марки «ПАЗ». Таким образом, на 
долю больших автобусов марки «ЛиАЗ» при-
ходится те же 10% подвижного состава, что 
и в Архангельске. 

Согласно официальным данным мэрии 
города корабелов, в 2014 году перевозчики 
приобрели 49 единиц техники, в том числе 
10 автобусов «МАЗ-206» вместимостью до 
72 человек, 39 автобусов типа «ПАЗ» раз-
личных модификаций вместимостью от 45 
до 55 пассажиров. Таким образом, перевоз-
чики Северодвинска определились со сво-
ими предпочтениями – 80% новых автобу-
сов составляют так критикуемые в Архан-
гельске «ПАЗы». 

При сравнении пассажирских перевоз-
ок в Архангельске и Северодвинске необхо-
димо отметить принципиальное различие 
маршрутной сети. Во-первых, протяжен-
ность маршрутов в Архангельске в три раза 
больше, чем в Северодвинске. Во-вторых, 
маршрутная сеть в столице Поморья гораз-
до более диверсифицирована, чем в горо-
де корабелов, где основной пассажиропо-
ток можно описать одной фразой: «От подъ-
езда до заводской проходной». И в-третьих, 
по территории Архангельска проходят 20 из 
84 межмуниципальных маршрутов, регули-
рованием которых занимается областное 
агентство по транспорту.

На это обстоятельство указал директор 

департамента горхозяйства Владимир 

ПЛЮСНИН: «Через весь город – с пл. Тере-
хина до Малых Карел – идет маршрут №104у, 
а №134 – с морского речного вокзала до д. 
Талаги. Но самый яркий пример – 138-й меж-
муниципальный маршрут Северодвинск – 
Архангельск. Он должен заканчиваться на 
МРВ, а перевозчик работает до Соломба-
лы. Областное агентство по транспорту ни-
как не может повлиять на это. Возникает во-
прос: почему с одной стороны нам говорят, 
что в городе много «ПАЗиков» на дублирую-
щих маршрутах, а с другой – не принимается 
мер по их сокращению там, где это входит в 
компетенцию областных властей?»

Еще один аргумент о якобы критической 
ситуации с общественным транспортом в 
Архангельске – уровень аварийности.

«Мы наблюдаем ежегодное снижение 
уровня аварийности с участием автобу-
сов в Архангельске: с 47 в 2008 году до 20 в 
2014 году, – отметил начальник городско-

го отдела ГИБДД Андрей СТОЛЯРОВ. – В 
этом году число аварий с автобусами в Ар-
хангельске снизилось на 27%, а пострадав-
ших в них – на 46%. Что касается погибших, 
то вина устанавливается следствием и су-
дом, и пока рано делать однозначные выво-
ды в виновности водителей автобусов. Из 
упомянутых 32 ДТП с пострадавшими – 10 
приходится на долю перевозчика, не имею-
щего договора с мэрией».

Но с «нелегалами» бороться все труд-
нее. Ситуацию усугубила инициатива пра-
вительства области, которое в апреле 2012 
года внесло на сессию облсобрания пред-
ложение об отмене ранее действовавших 
статей (5.2, 5.3, 5.4, 5.5) областного закона 
«Об административных правонарушениях», 
предусматривавших ответственность за на-
рушения в области пассажирских перевоз-
ок. За время действия этих статей в 2011-
2012 годы было проведено более 100 про-
верок перевозчиков на предмет соблюде-
ния правил перевозок пассажиров. Нало-
жено штрафов на 3,9 млн рублей. Более 500 
тысяч рублей было взыскано, закон реаль-
но работал. 

«Нам говорят, что статьи отменены в свя-
зи с изменившейся практикой Верховного 
суда. Но в других регионах подобные зако-
ны продолжают действовать, их не спешат 
отменять, ссылаясь не практику, не касаю-
щуюся своего региона», – отметил Влади-
мир ПЛЮСНИН.

Мэрия Архангельска при подготовке кон-
курсов проводит политику «Один маршрут 
– один перевозчик». Кроме того, все чаше 
несколько маршрутов объединяются в один 
лот, с тем чтобы перевозки осуществляло 
крупное предприятие, располагающее ре-
монтно-эксплуатационной базой и квали-
фицированными кадрами. И это в условиях 
явного неравенства при установлении та-
рифа для Архангельска и Северодвинска. 
Если в городе корабелов один пассажир за 
19 рублей проезжает в среднем 3,4 км, то в 
Архангельске за 18 рублей – 6 км.

Тарифы на регулярные перевозки пас-
сажиров и багажа, установленные област-
ным агентством по тарифам и ценам, учи-
тывают затраты только для автобусов ма-
лого класса и не покрывают расходов МУ-
Пов на эксплуатацию больших автобусов. 
Мэрия Архангельска предлагает не повы-
шать плату для жителей, а установить эко-
номически обоснованный тариф, который 
будет стимулировать перевозчиков к пе-
реходу на «большие автобусы» и обеспе-
чит безубыточную работу муниципальных 
предприятий.

Поскольку вопрос регулирования тари-
фов находится в компетенции Правитель-
ства Архангельской области, то в соответ-
ствии со ст. 15 Гражданского кодекса в об-
ластном бюджете должны быть предусмо-
трены средства на возмещение убытков, 
возникающих в результате установления 
тарифов. 

В соседних регионах тариф на автобус-
ные перевозки выше, чем в Архангельске: 
в Санкт-Петербурге – 25 рублей, Карелии, 
Коми, Вологде, Мурманске – 20 рублей, Нов-
городе – 19 рублей. При этом субсидии из 
бюджета субъекта Федерации получали пе-
ревозчики в Коми, Мурманске, Новогороде 
и Пскове (где тариф – 18 рублей).

Действительно, в Вологде субсидии 
были в последний раз выделены в 2012 году. 
Но до этого они выплачивались несколько 
лет в объеме более 600 млн рублей. Есте-
ственно, такие вложения, причем долго-
срочные, позволили перевозчикам спла-
нировать обновление подвижного соста-
ва, а органам местного самоуправления – 
сформировать исходя из этого требования 
по проведению конкурсов и откорректиро-
вать маршрутную сеть. А отмена субсидий 
из региональных бюджетов в Вологде, Мур-
манске, Петрозаводске уже привела к тому, 
что перевозчики бьют тревогу – тариф в дан-
ных городах на проезд в автобусе может по-
выситься в 1,5 раза.

Пресс-служба 

мэрии Архангельска

Если сравнивать 
с Северодвинском...
Мэрия Архангельска неоднократно предлагала действенный 
механизм для решения проблем пассажирского транспорта 
в столице Поморья. Но пока чиновники областного правительства 
продолжают сравнивать Архангельск с Северодвинском, где якобы 
ситуация с общественным транспортом принципиально другая.
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Законодательство
Мониторинг Охрана труда: Что делать после несчастного случая?

Одни сообщают, что погибшего 
нашли в «помещении накопителя то-
пливных гранул», «его извлекли со-
трудники спецслужб», «причину смер-
ти и другие обстоятельства предстоит 
установить следователям». В другой 
статейке эмоционально повествуется о 
деталях трагедии, о том, что «ноги по-
гибшего попали в отверстие, через ко-
торое биотопливо поступает на транс-
портерную ленту». Сообщается также, 
что «по данному факту проводится до-
следственная проверка».

Так и хочется спросить, о чем это: 
«в каких трудовых отношениях погиб-
ший состоял с руководством предпри-
ятия». Трудовые отношения либо есть, 
либо их нет, и на «какие» они не делят-
ся. Ведь если человек не является ра-
ботником организации, ни о каком не-
счастном случае на производстве речи 
нет. 

Природа таких опусов в незна-
нии порядка расследования несчаст-
ных случаев. У следственного комите-
та и прокуратуры свой алгоритм дей-
ствий в ситуациях, когда на производ-
стве погибают люди. «Доследственные 
проверки» и расследование несчаст-
ных случаев не следует путать. Если 
первые выявляют наличие признаков 
правонарушения или преступления, то 
по результатам расследования выяс-
няется вся картина происшедшего, а 
материалы в трехдневный срок после 
представления работодателю предсе-
датель комиссии направляет в проку-
ратуру, в Государственную инспекцию 
труда и в территориальное отделение 
Фонда социального страхования.

Порядок расследования несчаст-
ных случаев на производстве регла-
ментирован Трудовым кодексом РФ 
(ст. 227-230). Прежде всего руководи-
тель организации обязан оказать по-
страдавшему первую помощь, вызвать 
«скорую» или на транспорте органи-
зации доставить его в больницу. Надо 

обязательно сохранить обстановку, 
в которой это произошло, а если это 
сделать невозможно – составить схе-
мы, провести фотографирование или 
видеосъемку. Важно установить сви-
детелей, которые видели происше-
ствие. Все это первоочередные меры, 
выполняемые в первые часы специали-
стами организации.

Затем начинается расследование. 
При групповом несчастном (два че-
ловека и более), тяжелом несчастном 
случае или несчастном случае со смер-
тельным исходом в течение суток руко-
водитель организации извещает Госу-
дарственную инспекцию труда, проку-
ратуру, орган местного самоуправле-
ния по месту госрегистрации юриди-
ческого лица или физического лица в 
качестве индивидуального предприни-
мателя, работодателя, направившего 
работника, с которым произошел не-
счастный случай. Проводит всю эту ра-
боту комиссия организации. Ее по каж-
дому факту травматизма создает руко-
водитель своим приказом. 

В комиссию входят специалист по 
охране труда, другие лица, знающие 
технологию и особенности производ-
ства, профсоюзные активисты, упол-
номоченные по охране труда. Одна-
ко в нее не включаются руководители 
подразделений, где несчастный слу-
чай произошел.

Есть исключение из этого правила. 
Комиссия по расследованию несчаст-
ного случая на объекте, подконтроль-
ном Ростехнадзору, утверждается ру-
ководителем этого территориального 
органа, и возглавлять ее будет пред-
ставитель этого органа.

Если случай легкий, комиссию воз-
главит представитель работодателя. 
Срок расследования – три дня. Но если 
случай тяжелый или со смертельным 
исходом, то председателем комис-
сии должен быть обязательно госу-
дарственный инспектор труда, а срок 
расследования увеличивается до 15 
дней. Он может быть продлен еще на 
15 дней, если требуются медицинские 
и иные заключения. 

Тяжесть несчастного случая опре-
деляется согласно «Схеме определе-
ния тяжести» – нормативного докумен-
та Минздрава РФ. Как правило, дела-
ется это с участием учреждения здра-
воохранения. Каждый пострадавший, а 
также его законный представитель или 
иное доверенное лицо имеют право на 
личное участие в расследовании не-
счастного случая, происшедшего с по-
страдавшим. Если они не смогли уча-
ствовать в расследовании, по их тре-
бованию председатель комиссии обя-
зан ознакомить с материалами рассле-
дования. 

Бывают случаи, когда о случившем-
ся не было своевременно сообщено 
работодателю или в результате кото-
рого нетрудоспособность у пострадав-
шего наступила не сразу. Тогда по за-
явлению пострадавшего или его дове-
ренного лица также проводится рас-
следование, но в течение одного ме-
сяца со дня поступления указанного 
заявления.

Иногда пострадавший или его 
близкие родственники заявляют о не-
согласии с выводами комиссии. В этом 
случае независимо от срока давности 
государственным инспектором тру-
да, профсоюзным инспектором труда 
и представителем Фонда соцстраха 
проводится дополнительное рассле-
дование, по результатам которого го-
сударственный инспектор труда выда-
ет работодателю предписание, обяза-
тельное для исполнения.

Как правило, в информациях СМИ о 
происшедших несчастных случаях со-
вершенно напрасно ничего не сообща-
ется о Государственной инспекции тру-
да и ее инспекторах, которые факти-
чески проводят расследование тяже-
лых и смертельных несчастных случа-
ев. Их выводы и рекомендации помо-
гают руководителям организаций со-
вершенствовать работу, а прокурату-
ре – принять процессуальные реше-
ния. Государственные инспекторы тру-
да по итогам расследования оформ-
ляют акт о несчастном случае на про-
изводстве, согласно которому постра-
давшему или членам его семьи назна-
чается пособие из Фонда социально-
го страхования. Один экземпляр это-
го акта выдается на руки пострадавше-
му или его законному представителю, 
а второй экземпляр вместе с материа-
лами расследования хранится у рабо-
тодателя в течение 45 лет, третий на-
правляется территориальному орга-
ну фонда. 

К сожалению, сами государствен-
ные инспекторы труда ничего не рас-
сказывают о положении дел. Объяс-
нение тому находят – нельзя разгла-
шать тайну! Верно, в Трудовом кодексе 
РФ такая норма содержится (ст. 358). 
Там же, кстати, приветствуется и уча-
стие анонимщиков в работе Государ-
ственной инспекции труда. Эти дрему-
чие нормы из прошлых времен не укра-
шают Трудовой кодекс РФ, в котором 
(ст. 355) среди принципов деятельно-
сти Государственной инспекции труда 
указана гласность...

Как видим, непростое это дело – 
расследование несчастных случаев 
на производстве. Отдельные «несты-
ковки» в нормативных актах, надо по-
лагать, будут исправлены, и тогда этот 
процесс станет более прозрачен и по-
нятен. У пострадавшего и членов его 
семьи сегодня хорошая социальная 
защита, предусмотрены значительные 
выплаты. Но только в том случае, если 
грамотно проведено расследование и 
оформлены необходимые документы.

Не только проверка, 
а расследование
Происшедшее в конце ноября на ЛДК-3 Архангельска 
с «мужчиной 37 лет», как сообщили СМИ, заставляет 
задуматься над нашим отношением к подобным событиям 
и их освещении. Для семьи погибшего это трагедия, 
для руководителей предприятия – позор и повод для анализа 
системы управления охраной труда, а для журналистов 

– информационный повод, возможность лишний раз 
самовыразиться и… получить гонорар. В подобных случаях 
в выигрыше остаются, пожалуй, служители этой второй 
древнейшей профессии, и это меня беспокоит...

Иван ЕПИФАНОВ

эксперт по охране труда

БК

 ■Государственные субсидии – 
новые возможности

На поддержку малого и среднего бизнеса Поморья 
в 2014 году выделено почти 230 млн рублей, в том чис-
ле за счет средств областного бюджета 73,3 миллио-
на. В следующем году объем финансирования сохра-
нится примерно на том же уровне.

На сегодняшний день в регионе существует большое ко-
личество различных форм адресной финансовой поддерж-
ки предпринимателей:

– субсидии начинающим предпринимателям на созда-
ние собственного бизнеса;

– субсидии на уплату первого лизингового платежа при 
заключении договора лизинга оборудования для предпри-
нимателей;

– субсидирование процентных ставок по привлеченным 
кредитам в российских кредитных организациях и части ли-
зинговых платежей по договорам лизинга;

– субсидии начинающим предпринимателям на под-
держку инновационных бизнес-проектов;

– субсидирование затрат субъектам малого и средне-
го предпринимательства, занимающимся социально зна-
чимыми видами деятельности;

– субсидии на возмещение части затрат на создание 
или обеспечение деятельности центров молодежного ин-
новационного творчества;

– субсидии на возмещение части затрат на создание 
или развитие частных промышленных парков.

C порядком предоставления субсидий можно ознако-
миться на портале малого и среднего предприниматель-
ства Архангельской области msp29.ru.

Для получения государственной поддержки необходи-
мо соответствовать трем обязательным критериям:

– являться субъектом малого или среднего предпри-
нимательства;

– обеспечивать своим работникам зарплату не ниже 
прожиточного минимума в регионе;

– не иметь просроченной задолженности по налогам и 
другим обязательным платежам в бюджетную систему РФ.

В случае возникновения каких-либо сложностей, свя-
занных с представлением или оформлением документов 
для участия в конкурсах, предпринимателям готовы ока-
зать помощь в министерстве экономического развития и 
конкурентной политики Архангельской области либо ре-
гиональном бизнес-инкубаторе.

Контакты министерства: 163004, Архангельск, про-
спект Троицкий, 49, кабинет 465. Телефоны: 8 (8182) 288-392, 
288-542, 288-533, 288-379.

Контакты бизнес-инкубатора: 163060, Архангельск, 
проспект Обводный канал, 12 (офисы 501 и 505). Телефоны: 
8 (8182) 421-453, 421-463.

Пресс-служба Правительства 

Архангельской области

 ■Утверждены коэффициенты-
дефляторы на 2015 год

Минэкономразвития России приказом от 29.10.2014 

№685 установило на 2015 год новые значения коэффи-

циентов-дефляторов, применяемых для целей нало-

гообложения.

Коэффициенты устанавливаются ежегодно на каждый 
следующий календарный год с учетом изменения потреби-
тельских цен на товары (работы, услуги) в Российской Фе-
дерации в предшествующем календарном году.

Так, на 2015 год коэффициенты-дефляторы установле-
ны в следующих размерах: 

1,307 – по налогу на доходы физических лиц (НДФЛ);
1,798 – по единому налогу на вмененный доход (ЕНВД);
1,147 – по упрощенной и патентной системам налогоо-

бложения (УСН и ПСН), налогу на имущество физических лиц.
УФНС России по Архангельской области и НАО

 ■Декларация по «старой» форме 
не повод для ареста счёта

Организация представила в налоговый орган де-

кларацию по налогу на прибыль по устаревшей фор-

ме. Налоговики отказались ее принять… А спустя не-

которое время вынесли решение о приостановлении 

операций по счетам налогоплательщика за непред-

ставление декларации. Арбитражный суд Московско-

го округа в постановлении от 27 октября 2014 г. № Ф05-

12046/2014 признал действия инспекторов в данном 

случае неправомерными, а их решение о «заморозке» 

счетов – недействительным.

По мнению судей, представление декларации по уста-
ревшей форме не может служить основанием для прио-
становления операций. Ведь спорные декларации факти-
чески представлены в налоговый орган в установленный 
срок. Кроме того, арбитры установили, что отраженные в 
первоначальном варианте декларации сведения не отли-
чаются от сведений, отраженных в надлежаще оформлен-
ных декларациях. Следовательно, представление спорных 
деклараций по не соответствующей на момент их подачи 
форме не повлияло на порядок и сроки исполнения обще-
ством налоговых обязательств.

ИА «ЦЭИНФ»
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Многие считают, что «гибкость» 
заключается в том, что работник 
приходит на работу, когда хочет, 
да и уходит, когда ему вздумает-
ся. Однако это несколько ошибоч-
ное представление. На деле все не 
совсем так. И, более того, гибкий 
график работы может быть выго-
ден не только работникам, но и са-
мим работодателям.

Поясним сказанное на приме-
ре. В некоторой организации води-
телю установлен рабочий день с 9 
до 18 часов с перерывом на обед с 
13 до 14 часов. При этом довольно 
часто заказы на продукцию, кото-
рые он должен развозить, посту-
пают до 8 утра и после 16 часов, а 
с 11 до 15 он попросту просижива-
ет без дела. При таких обстоятель-
ствах выходит, что работодатель 
регулярно должен оплачивать со-
труднику переработки при том, что 
часть непосредственно своего ра-
бочего времени он, прямо скажем, 
бездельничает. 

Можно привести и другой при-
мер. Нужно ли работодателю упи-
раться и устанавливать для всех 
работников единый жесткий гра-
фик, если их количество предопре-
деляется наплывом покупателей? 
Проще говоря, чем больше поку-
пателей в магазине, тем больше 
требуется продавцов, менедже-
ров, кассиров и т. п. При этом вре-
мя «часа пик» вполне предсказуе-
мо (обеденный перерыв, оконча-
ние «стандартного» рабочего вре-
мени и т. п.).

Плюс ко всему, работодатель 
может также пойти навстречу тому 
или иному сотруднику, позволив 
ему приходить и уходить с рабо-
ты несколько раньше положенного 
времени, но только с условием, что 
он своевременно выполнит опре-
деленный объем работы. Тем са-
мым комфортно себя будет чув-
ствовать и работник, который смо-
жет без проблем совмещать рабо-
ту и семейные дела (например, от-
водить-забирать ребенка из дет-
ского сада), и работодатель в про-
игрыше не останется – работа-то 
будет выполнена.

ГИБКИЙ ГРАФИК РАБОТЫ

Работа в режиме гибкого ра-
бочего времени регламентирова-
на положениями статьи 102 Тру-
дового кодекса. Данной нормой 
установлено, что начало, окон-
чание или общая продолжитель-
ность рабочего дня (смены) опре-
деляется по соглашению сторон. 

При этом работодателю вменяет-
ся в обязанность обеспечить отра-
ботку работником суммарного ко-
личества рабочих часов в течение 
соответствующих учетных перио-
дов (рабочего дня, недели, меся-
ца и других).

Удивительно, что в настоящее 
время в действующей редакции 
Трудового кодекса имеет место 
только одна статья, посвященная 
«гибким» трудовым отношениям. 
В то время как сейчас подобная 
форма организации работы более 
чем востребована. Поэтому ничего 
иного не остается, как заглянуть в 
Рекомендации по применению ре-
жимов гибкого рабочего времени 
на предприятиях, в учреждениях 
и организациях отраслей народ-
ного хозяйства, которые утверж-
дены совместным постановлени-
ем Госкомтруда СССР и Секрета-
риата ВЦСПС от 30 мая 1985 г. № 
162/12-55 (далее – Рекомендации).

Обратите внимание! Соглас-
но статье 423 Трудового кодекса до 
приведения законов и иных норма-
тивных правовых актов, действую-
щих на территории РФ, в соответ-
ствие с ТК законы и иные правовые 
акты РФ, а также законодательные 
акты бывшего СССР, действующие 
на территории РФ в пределах и по-
рядке, которые предусмотрены 
Конституцией РФ, постановлени-
ем Верховного Совета РСФСР от 
12 декабря 1991 г. № 2014-1 «О ра-
тификации Соглашения о созда-
нии Содружества Независимых Го-
сударств», применяются постоль-
ку, поскольку они не противоречат 
ТК РФ. Таким образом, названные 
рекомендации в настоящее время 
пока еще актуальны. 

Итак, в пункте 1.3 Рекоменда-
ций дано следующее определение 
понятия «режим гибкого рабочего 
времени» (ГРВ). Под таковым пони-
мается форма организации рабо-
чего времени, при которой для от-
дельных работников или коллекти-
вов подразделений предприятия 
допускается (в определенных пре-
делах) саморегулирование начала, 
окончания и общей продолжитель-
ности рабочего дня. При этом тре-
буется полная отработка установ-
ленного законом суммарного ко-
личества рабочих часов в течение 
принятого учетного периода (ра-
бочего дня, недели, месяца и др.).

В названных Рекомендациях 
также определена цель, с кото-
рой вводится ГРВ, – это «должно 
содействовать наиболее целесо-
образной организации производ-
ства и труда, повышению его дис-
циплины и эффективности и обе-
спечивать наилучшее сочетание 

экономических, социальных и лич-
ных интересов работников с инте-
ресами производства».

СКОЛЬЗЯЩИЙ ГРАФИК

В соответствии с пунктом 2.1 
Рекомендаций основным эле-
ментом гибкого режима являются 
скользящие (гибкие) графики ра-
бот. Составными элементами та-
ковых являются:

– «переменное (гибкое) вре-
мя» в начале и конце рабочего дня 
(смены), в пределах которого ра-
ботник вправе начинать и закан-
чивать работу по своему усмо-
трению;

– «фиксированное время» – 
время обязательного присутствия 
на работе всех работающих по ре-
жиму ГРВ в данном подразделе-
нии предприятия. По значимости 
и продолжительности это основ-
ная часть рабочего дня.

– «перерыв для питания и от-
дыха»;

– «продолжительность (тип) 
учетного периода».

СУММИРОВАННЫЙ УЧЁТ

Конкретная продолжитель-
ность составных элементов ре-
жимов ГРВ и тип учетного перио-
да устанавливаются организаци-
ей самостоятельно. Это касается, 
в том числе, и продолжительности 
учетного периода, то есть време-
ни, в течение которого сотрудник 
должен отработать установленную 
законодательством норму рабочих 
часов. Этот период может быть ра-
вен одному рабочему дню – в этом 
случае норму часов нужно отрабо-
тать в тот же день. Учетный период, 
равный неделе, позволяет «раски-
дать» часы на неделю и т. д. То есть 
в рамках учетного периода сотруд-
ник может варьировать свою на-
грузку в течение рабочего дня, не-
дели, месяца и т. д.

Как уже было сказано, при гиб-
ком графике работы в силу поло-
жений статьи 102 Трудового кодек-
са организация обеспечивает от-
работку сотрудником суммарного 
количества рабочих часов в тече-
ние соответствующих учетных пе-
риодов (дня, недели, месяца и др.). 
Суммарный учет ведется в соот-
ветствии со статьей 104 ТК.

Обратите внимание! Учетный 
период не может превышать один 
год, а для учета рабочего времени 
работников, занятых на работах с 
вредными и (или) опасными усло-
виями труда, – три месяца.

Порядок введения суммиро-
ванного учета рабочего времени 
устанавливается правилами внут-
реннего трудового распорядка. 

А количество отработанных часов 
подсчитывают на основании дан-
ных табеля учета рабочего вре-
мени.

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ 

ОФОРМЛЕНИЕ

Итак, гибкий график работы яв-
ляется особым режимом рабоче-
го времени. И такой режим уста-
навливается по соглашению сто-
рон трудового договора. 

Необходимо учитывать, что ре-
жим рабочего времени и времени 
отдыха является обязательным ус-
ловием трудового договора в слу-
чае, если для работника он отли-
чается от общих правил, действу-
ющих у данного работодателя (ст. 
57 ТК). Очевидно, что если мы го-
ворим о «гибкости», то тут, ско-
рее всего, потребуется индиви-
дуальный подход. То есть условие 
о гибком режиме рабочего време-
ни нужно будет прописывать в каж-
дом трудовом договоре. Соответ-
ственно, если на такой график пе-
реходит уже числящийся в штате 
сотрудник, к примеру, по его за-
явлению, то с ним нужно будет за-
ключить допсоглашение, закрепив 
в нем все детали его «гибкого» гра-
фика. При этом в любом случае в 
приказе о приеме на работу (о пе-
реводе) следует указать, что со-
трудник принимается (переводит-
ся) на работу в режиме гибкого ра-
бочего времени с учетным перио-
дом, например, в один месяц.

Это важно! Применение режи-
мов ГРВ не вносит изменений в ус-
ловия нормирования и оплаты тру-
да работников, в порядок начисле-
ния и величину доплат, не отража-
ется на предоставлении льгот, на-
числении трудового стажа и дру-
гих трудовых правах. Необходи-
мые записи в трудовые книжки ра-
ботников вносятся без упомина-
ния о режиме работы (п. 1.6 Реко-
мендаций).

При расчете зарплаты «гибко-
му» сотруднику также возможны ва-
рианты. В данной части все зависит 
от того, какой вид оплаты предус-
мотрен трудовым договором – ис-
ходя из должностного оклада или 
часовой тарифной ставки. В пер-
вом случае, если месячная норма 
отработана полностью, то работ-
ник получает свой месячный оклад. 
Иначе месячный оклад нужно раз-
делить на количество рабочих ча-
сов в месяце и умножить на факти-
чески отработанные часы.

Второй вариант расчетов с со-
трудником значительно проще: ко-
личество отработанных часов нуж-
но умножить на размер тарифной 
ставки.

Необходимо отметить, что нор-
ма рабочего времени за учетный 
период подлежит корректировке 
(уменьшению) на часы отсутствия 
по причине болезни, отпуска и т. п.

САНКЦИИ ДЛЯ НАРУШИТЕЛЕЙ

В некоторых случаях «гибкие» 
сотрудники начинают злоупотре-
блять своими правами. Соответ-
ственно, встает вопрос, какие ры-
чаги давления имеются у работо-
дателя, с помощью которых он мо-
жет навести порядок.

Начнем с того, что в соответ-
ствии со статьей 21 Трудового ко-
декса работник вне зависимости 
от того, какой режим работы для 
него установлен, обязан соблю-
дать трудовую дисциплину. При 
этом дисциплина труда – это обя-
зательное для всех работников 
подчинение правилам поведения, 
определенным в соответствии с ТК 
РФ, иными федеральными закона-
ми, коллективным договором, со-
глашениями, локальными норма-
тивными актами, трудовым дого-
вором (ст. 189 ТК). За совершение 
дисциплинарного проступка, то 
есть за неисполнение или ненад-
лежащее исполнение работником 
по его вине возложенных на него 
трудовых обязанностей, в соответ-
ствии со статьей 192 Трудового ко-
декса работодатель имеет право 
применить следующие дисципли-
нарные взыскания:

1) замечание;
2) выговор;
3) увольнение по соответству-

ющим основаниям.
В то же время пунктом 5.1 Ре-

комендаций закреплено, что при 
нарушении гибкого режима рабо-
ты помимо применения соответ-
ствующих дисциплинарных взы-
сканий работники переводятся на 
общеустановленный режим рабо-
ты на срок до трех месяцев. При 
повторном нарушении – на срок не 
менее двух лет. К таким нарушени-
ям в том числе относятся:

– невыполнение производ-
ственных заданий и установлен-
ных норм выработки;

– повышенный процент брака; 
– опоздания на работу в преде-

лах фиксированного времени; про-
гулы; неполное использование ра-
бочего времени; 

– недоработка рабочих часов 
за учетный период без уважитель-
ных причин и др.

B случае систематического 
нарушения работниками «гибких» 
правил, регламентирующих рабо-
ту в условиях ГРВ, работники пере-
водятся на обычный режим рабо-
ты на постоянной основе.

Трудовые отношения: Выбираем особый график работы

БК-бухгалтеру

Ольга МОРОЗОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

«Гибкость» 
рабочего 
времени
В некоторых случаях установление жесткого 
графика рабочего времени для сотрудника 
не очень целесообразно. И если работодатель 
нацелен на результат и ему не столь важно, 
чтобы все работники отсиживали «с 9 до 18 часов», 
то он вполне может проявить некоторую «гибкость». 
Что такое гибкий график рабочего времени? 
Кому он может быть установлен? Как подобные 
условия должны быть оформлены? 
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– Игорь Евгеньевич, почему 

именно строительство катеров 

стало точкой приложения сил?

– Это незаполненная ниша. По 
опыту работы в Республике Коми 
и Ненецком автономном округе я 
знал, что хороших лодок для Се-
вера никто не делает. Правда, ког-
да пришел к окончательному реше-
нию создать производство, на рын-
ке уже появились новые предложе-
ния. Но для Крайнего Севера необ-
ходим более прочный и надежный 
вариант плавсредств, чем предла-
гают в столицах. 

В 2000-х я получил уникальный 
опыт первой очереди строитель-
ства Варандейского морского от-
грузочного терминала, который 
представляет собой стационарный 
морской ледостойкий отгрузочный 
причал для экспорта нефти. Тогда 
я возглавлял дочернюю компанию 
ОАО «Архангельскгеолдобыча» – 
ЗАО «Варандейнефтегаз». Поэто-
му у меня было представление, с 
чего начинать, а с деталями позна-
комился в ходе налаживания про-
изводства. Кроме того, ездил на-
бираться опыта в Германию и Гол-
ландию. Там развито производ-
ство маломерных судов. В Голлан-
дии, кстати, принято разделение 
труда. Там полно небольших пред-
приятий, специализирующихся на 
разных видах работ при производ-
стве малых судов.

На стартовом этапе на свои и 
заемные средства был выкуплен, 
по сути, большой сарай на терри-
тории «Красной кузницы» и пре-
вращен в цех, отапливаемый от по-
строенной котельной. Первые шаги 
были сделаны в 2010 году, а в 2011-
м началось производство лодок, 
близких по классу советским «ка-
занкам». Эти моторные лодки при-
нято называть «ширпотребом». Они 
рассчитаны, главным образом, на 
любителей рыбалки, охоты и реч-
ных прогулок. 

– Свободная ниша и спрос – 

это все-таки разные вещи…

– Спрос есть текущий – он за-
висит от экономической ситуации 
в стране и отложенный – это когда 
люди старые «казанки» бесконечно 
ремонтируют, но в конце концов им 
приходится покупать новую лодку. 
Опять же, пока не выпустишь про-
дукт, сложно понять, будет он вос-
требован или нет. Питерское пред-
приятие «Сильвер» по финской ли-
цензии в лучший год выпускает 
около 1200 очень недешевых ка-
теров для всей страны. Почему бы 
этот спрос немного не перевести 
на себя? За три года мы построили 
больше ста катеров. Можем выпу-
скать 6-7 моторных лодок в неделю.

В прошлом году «ширпотреб» 
уходил как семечки, а в этом – про-
дажи упали. Почему? На спрос вли-

яет текущее состояние экономи-
ки России. «Ширпотреб» свернул-
ся, но мы выполняем заказы на из-
готовление специальных катеров. 
По большому счету они невыгод-
ны, так как авансы маленькие, а 
оборотные средства на их строи-
тельство идут большие, а значит, 
приходится брать очень недеше-
вые кредиты. Но отказываться от 
таких заказов в текущих условиях 
нельзя. К тому же они помогают на-
лаживать технологические процес-
сы. С частными заказами проще. 
Опыт научил нас брать предоплату 
в 80%, иначе потом заказчики мо-
гут задержать деньги из-за личных 
финансовых проблем. Конечно, в 
случае государственных заказов 
такую практику не применишь.

– А что за специальные ка-

тера?

– Только что закончили и спу-
стили на воду для транспортно-
го предприятия НАО 20-местный 
пассажирский катер со стацио-
нарными дизельными двигателя-
ми. Катера с такой скоростью, вме-
стимостью и малой осадкой никто 
не выпускает. Это головное судно, 
можно сказать, речной «ПАЗик». Он 
удобен для устройства транспорт-
ного коридора с каждой деревней, 
использования для муниципаль-
ных нужд. Надеюсь, что этот про-
ект пойдет в серию. Еще строим 
лоцманский катер ледового клас-
са для Росморпорта. Это тоже ори-
гинальный проект.

Был интересный случай: по за-
казу Северного морского пароход-
ства построили катер для спасате-
лей. По просьбе заказчика с глав-
ным инженером пошел на нем в 
первый рейс до Соловков. На об-
ратном пути попали в такой шторм, 
что пришлось объявлять SOS. На 

просьбу о помощи всплыла наша 
военная субмарина. Мы к ней при-
швартовались и перешли на борт. 
Но огромные канаты не выдержа-
ли шторма, и катер оторвало. Я по-
том даже поспорил с работниками 
СМП: они были уверены, что судно 
утонет. А в итоге его выбросило на 
один из островов рядом с Карели-
ей. Ни пробоин, ни трещин!

– Какие сложности сопут-

ствуют судостроительному биз-

несу?

– На первом этапе в Архангель-
ске было трудно с проектировани-
ем малых судов. На такую работу 
уходит много времени и средств, 
нам необходимо было получить 
проект в течение двух-трех меся-
цев, а предложения начинались от 
полугода. И при этом просили не-
вероятные деньги за сомнительное 
качество работ. Поэтому первые 
проекты заказывали в Голландии. 
Я приехал туда, высказал свои ус-
ловия и требования и через полто-
ра месяца получил проект катера. 
Потом осталось только отработать 
его на производстве. Последний 
год работаем с проектным бюро 
Северного филиала Российского 
речного регистра. Это уже совер-
шенно другой уровень работы по 
качеству, срокам, компетентности.

Еще больше временных и фи-
нансовых затрат ушло на учебу 
персонала. В ССК приходили на ра-
боту люди с опытом строительства 
больших судов, но он мало приме-
ним в нашем бизнесе. За три года 
состав работников обновился три 
раза, но костяк профессионалов 
остается. В ССК работают около 30 
человек. Средняя зарплата – 35 ты-
сяч рублей. 

Кадровая проблема досталась 
от СССР. В Союзе не готовили спе-

циалистов для маломерного фло-
та. «Казанки» штамповали авиа-
ционные предприятия из дюрале-
вых обрезков, оставшихся от про-
изводства самолетов. Почему «ка-
занка»? Потому что их штампова-
ло Казанское авиационное произ-
водственное объединение. Клепа-
ли из дюраля и самолеты, и лодки. 
У нас только сварка! По большому 
счету вложения в производство до 
сих пор не отбились. Основные за-
траты – материалы и налоги. Быва-
ло, купишь алюминий у уважаемого 
производителя, а металл при сги-
бании трескается. Комплектующие 
приобретаем только европейского 
производства. 

– У каждого предприятия 

есть свой опыт участия в гос-

торгах…

– Много случаев недобросо-
вестной конкуренции. Игра на по-
нижение цены приводит к тому, 
что заказчику поставляют некаче-
ственный продукт, и дело доходит 

до длительных судебных разбира-
тельств. 

Был случай, когда мы постро-
или лодку себе в убыток, потому 
что еще до аукциона взяли на себя 
определенные обязательства, а 
из-за недобросовестных конкурен-
тов пришлось снижать ценник на 
торгах. К сожалению, такая практи-
ка распространена в нашей отрас-
ли. И это закономерный процесс, 
потому что из-за кризисных явле-
ний рынок сжимается и каждый пы-
тается захватить узкий территори-
альный сегмент.

– Вы просчитываете даль-

нейшую перспективу?

– ССК вошла в Судостроитель-
ный инновационный территори-
альный кластер Архангельской об-
ласти. Можем в его рамках занять 
нишу строительства небольших су-
дов: бортовые, служебные, разъ-
ездные катера. Мы можем делать, 
во-первых, дешевле, а во-вторых, 
лодки под специфику Арктики – 
ломающие лед. Если развиваться 
дальше, то нужно построить еще 
один цех для производства более 
крупных катеров. Размеры выку-
пленного земельного участка по-
зволяют работать на такую пер-
спективу.

– Ваши коллеги часто жалу-

ются на непонимание их потреб-

ностей со стороны региональ-

ных властей…

– Помощь бизнесу от регио-
нальной власти – это вторично. 
Чиновники системно ориентиро-
ваны на указания сверху. Это я по 
своему опыту сужу. Чтобы помо-
гать малому бизнесу, у чиновни-
ка должно быть личное убежде-
ние, что так надо. Других стиму-
лов у него нет. Мы строим суда, 
которые никто не делает, значит, 
сами обязаны искать спрос. Я шел 
в бизнес, надеясь только на себя, 
а не на власть.

Беседовал 

Андрей САХАРОВ

Малый бизнес
Судостроение: Какая роль отводится небольшим предприятиям?

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. Проекты29.рф, projects29.ru

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
1 ДЕКАБРЯ/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Гороховый с 
копченостями
  Каппучино из опят

СУШИ
  Ролл «Хосомаки» 
с тунцом

ГОРЯЧЕЕ
  Шашлычок из 
куриного филе 
с запеченными 
овощами в соусе 
барбекю
  Беф-строганов 
из кальмаров 
с жареным 
картофелем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Стафф с лососем 
в сливочном соусе 
с брокколи
  «Греческий» с 
соусом оливковым 
с базиликом

2 ДЕКАБРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Суп куриный с 
овощами, кукурузой 
и зеленью
  Крем-суп из 
трески с кунжутом

СУШИ
  Ролл «Темпура» 
с копченым угрем

ГОРЯЧЕЕ
  Колбаски 
краковские с 
фасолью и жареной 
квашеной капустой
  Рыбное трио по-
фински в горшочке

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат 

«Старорусский»
  Салат из креветок, 
томатов черри, 
моркови и зелени 
с кунжутной 
заправкой

3 ДЕКАБРЯ/
СРЕДА

СУП
  Борщ 
малороссийский 
с черносливом на 
говяжьем бульоне
  Крем-суп из 
зеленого горошка с 
луковыми чипсами

СУШИ
  Карай суси с 
зеленой тобико

ГОРЯЧЕЕ
  Яичная лапша 
с бараниной и 
овощами
  Треска жареная 
на тыквенном пюре 
со спаржей

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Вареники с 
картошечкой и 
беконом
  «Купеческий» с 
сырным соусом

4 ДЕКАБРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Бульон с 
рыбными кнедлями 
и пармезаном
  Крем-суп из птицы

СУШИ
  Ролл «Чука Гункан»

ГОРЯЧЕЕ
  Медальоны 
из телятины под 
вишневым соусом с 
печеными яблоками 
и тыквой-гриль
  Судак в кунжуте 
с жареными 
шампиньонами и 
картофелем пай

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  Салат «Македония»
  Салат из вяленых 
и свежих томатов 
с моцареллой, 
песто и кедровыми 
орешками

5 ДЕКАБРЯ/ 
ПЯТНИЦА

СУП
  Равиоли с сыром и 
беконом на мясном 
бульоне с языком
  Крем-суп из 
цветной капусты

СУШИ
  «Калифорния» 
с лососем

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/
РЫБА

  Жаркое из 
свинины, тушенное 
в горшочке
  Филе палтуса с 
огуречной лапшой 
и грейпфрутом в 
пармезанском стиле

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА
  «Оливье» с 
бужениной 
домашнего 
приготовления
  Салат «Нисуаз»

О
О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

5 o’clock (пн.-пт. с 15.00 до 18.00) 

ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, 
ДЕСЕРТЫ 
удваиваются

Сроки акции: с 1 по 31 декабря

Игорь НОРКО: 

«Шёл в бизнес, 
надеясь только на себя»
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Бывший первый заместитель губернатора Архангельской 
области Николая КИСЕЛЕВА, а впоследствии 
вице-губернатор НАО Игорь НОРКО четыре года назад 
открыл свой бизнес в Архангельске. Выкупив участок на 
территории «Красной кузницы», он занялся строительством 
маломерных судов. Северная судостроительная корпорация 
заняла пустующую нишу и рассчитывает как на частные, 
так и государственные заказы, в том числе с прицелом 
на Арктику. Как выяснилось, алюминиевые катера и лодки 
Barents покупают не только в Поморье... 

Алюминиевые катера и лодки Barents в различных 

модификациях предлагаются по цене от 50.000 рублей 

(если речь о простой лодке с веслами) до 2 млн. 

За 400 тысяч рублей можно заказать, например, Barents 540 – 

лодку для рыбалки, охоты и путешествий.
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Малый бизнес
Личный опыт: Как из семейного хобби выросло производство АкцентыCLASSIFIED

Реклама

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Продается действующий бизнес. Сауна. 2000 тыс. рублей. 
Торг. Рассрочка. Срочно. Тел. +7 9115851797.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости 
для населения. Юридические консультации – опыт работы 15 лет. 
Составление договоров купли-продажи, дарения, исков, претензий, 
жалоб: 8(8182)69-69-83. Представление интересов граждан в судах. 
Запись на прием к юристу: 8(8182)21-40-10. ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 8(8182)69-69-04. Заявки на ипотеку Сбер-
банка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-08. Подготовка техни-
ческих планов (зданий сооружений, помещений) для постановки на 
кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт обследова-
ния для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Со-
гласование перепланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05.
Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34. 
Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение границ земель-
ного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-84. Электронные ан-
кеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Подбор квартир для покуп-
ки по «военной ипотеке», с использованием материнского капита-
ла, всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, ОБМЕНУ КВАРТИР: 
8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ АР-
ХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 
8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69– 67 -04;
пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. 
Сайт www.dobrodom29.ru 

Аренда 
 ■ г. Архангельск, пр. Дзержинского, д. 7, к. 4, Т/Ц «Привок-

зальный», 2 ЭТАЖ, торговые площади 20,0 кв.м, 83,8 кв.м, 30 кв.м 
– 1000 руб. 3 ЭТАЖ, офисные площади 43 кв.м, – 650 руб. Тел. +7-
911-555-6405, +7-911-553-4037.

 ■ г. Архангельск, ул. К. Либкнехта, д. 8, Т/Ц «Троицкий Пас-
саж», торговая площадь, 2 этаж, 350 кв.м Тел. +7-911-553-4037, 
+7-911-555-6405.

Продажа офисных площадей
 ■ г. Архангельск, пр. Дзержинского, д. 7, к. 4, Т/Ц «Привокзаль-

ный», 3 этаж, офисные площади (есть арендаторы) от 17,0 кв.м 
до 450 кв.м – 65 000 руб. Тел. +7-911-555-6405, +7-911-553-4037.

Продажа торговых площадей
 ■ г. Архангельск, пр. Дзержинского, д. 7, к. 4, Т/Ц «Привокзаль-

ный», 2 этаж, торговые площади (есть арендаторы) от 17,0 кв.м 
до 450 кв.м – 70 000 руб. Тел. +7-911-555-6405, +7-911-553-4037.

ТРАНСПОРТ

 ■ Продам автомобиль UAZ Patriot, 2011 г.в., пробег 19000 км, 
LADA Granta, 2012 г.в., пробег 28000 км. Телефон: 8-911-560-2352.

 ■ Продам УАЗ-31529, 1998 г.в., V-2.9, карбюратор, 84 л.с., про-
бег 43000 км. Капитальный ремонт, цвет зеленый, сиденья от ино-
марки. 150 т.р., торг. Телефон 8-921-819-42-18.

 ■ Продам автобус ПАЗ, 2008 г.в., с графиком. Технически ис-
правен. Телефон 8-921-241-5078

 ■ Срочно! Продаю а/м Хонда CR-V (1999), америка-
нец, в нормальном состоянии, цвет черный, двигатель V-2.0. 
Тел. +7-921-292-2971.

 ■ Продаю Volkswagen Polo Sedan (2011 г.в.), пробег 75000 км,
V-1,6, мощность 105 л.с. Новая летняя резина, комплект зим-
ней резины, парктроник, модельные чехлы, сигнализация с а/з. 
Цена 380 000 руб. Торг. Тел. +7 909 556 2850.

ВАКАНСИИ
 ■ 1. Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно 

через обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-
963-200-4710

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и 
график работы обсуждаются индивидуально на собеседовании 
с руководителем. Требования – активность, грамотность, комму-
никабельность, умение находить нестандартные решения, ответ-
ственность, порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуще-
ством. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. 
+7-963-200-4710

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/пла-
та – договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости 
от квалификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@
yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Для работы вахтовым методом (Ямал) требуются специа-
лист по ТБ и мастер СМР. Опыт работы по данным специальностям 
обязателен. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.
ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется товаровед (совместительство). Обязательно про-
фильное образование – товаровед непродовольственных това-
ров. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. 
+7-963-200-4710

 ■ Требуется специалист по корпоративной продукции. Креа-
тивное мышление. Приветствуется опыт работы в полиграфиче-
ской сфере. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.
ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется координатор промо-персонала. Опыт по поис-
ку персонала и координации его работы обязателен. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В экспертную компанию требуется инженер ПГС для работы 
со строительной документацией. Опыт работы гл. инженером от 5 
лет – обязательно. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@
yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется кассир по продаже а/билетов (через обучение). 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-
963-200-4710

 ■ На промышленное предприятие (г.Новодвинск) требуются 
слесарь-наладчик 5 разряда и слесарь КИПиА 5 разряда. Офи-
циальное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ На промышленное предприятие требуются руководитель 
коммерческой службы и менеджер по продажам. Официальное 
оформление, полный соц. пакет. Соц. льготы. Опыт прямых про-
даж – обязательно! Резюме присылать на e-mail: personagrata29@
yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В бутик модной одежды требуются административный ме-
неджер и продавец-консультант. Центр города, оформление, до-
стойная з/плата. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@
yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

– За первый год работы мы увеличи-
ли объемы производства в четыре раза, 
– рассказывает генеральный директор 
ООО «Омела Групп» Юлия Фомичёва. – 
Продукцию реализуем через собствен-
ный интернет-магазин и разветвленную 
от Мурманска до Владивостока дилер-
скую сеть. Соотношение примерно 30% 
к 70%. Техника востребованная в целом 
по России и в странах СНГ. До введения 
санкций ЕС успели поработать и с Евро-
пой: отправили пробные партии в Фин-
ляндию и Германию. Сегодня наши про-
изводственные возможности не справ-
ляются со спросом, поэтому принято 
решение расширяться. Первая точка – 
Архангельск, рассматриваются вари-
анты открытия производств и в других 
регионах. Это в первую очередь лидеры 
по продажам – Карелия, Коми, Сибирь.

– Почему Архангельск? Произ-
водство, а особенно такое энерго-
емкое, на Севере удовольствие не 
из дешевых. Многие предпринима-
тели, наоборот, чтобы экономить, 
«переезжают» в другие регионы...

– Долгие годы конструирование 
буксировщиков было семейным увле-
чением. Для нас это не просто бизнес. 
В Архангельске родился мой дед, ко-
торый и разработал первую в своем 
роде мотособаку, здесь родился мой 
отец Михаил Фомичёв, который сегод-
ня является нашим главным конструк-
тором. Мы посчитали правильным про-
должить начатое дело на родной земле. 
Открытие производства в Архангель-
ске можно считать данью сохранения 
памяти поколений. Что касается эко-
номических показателей, то они дей-
ствительно не в пользу архангельско-
го региона. 

В Архангельске сейчас произво-
дится до 60 мотобуксировщиков в ме-
сяц. В планах увеличить объемы про-
изводства до 200 штук. Необходимое 
оборудование и станки уже закуплены. 
В сентябре предприятие получило от 
Правительства Архангельской обла-
сти субсидию на развитие инноваци-
онного производства в 500 тысяч ру-
блей. Это покрыло 30% затрат, также 
вкладываются собственные инвести-
ции – более миллиона рублей.

– Вы упомянули о евросанкциях, 
которые закрыли несколько пер-
спективных рынков сбыта. А на са-
мом производстве запреты как-то 
отразились?

– Нет. Все запчасти для буксиров-
щиков мы производим сами в России. 
Единственное, что закупается за ру-
бежом – двигатели. Наши поставщи-
ки находятся в странах Азии, которые 
никаких санкций в отношении нашей 
страны не вводят.

– Сегодня несколько предприя-
тий занимается производством мо-
тобуксировщиков. Почему разра-
ботка вашего деда была поставле-
на на конвейер так поздно?

– Я повторюсь, что конструирова-
ние долгие годы в нашей семье было 
лишь хобби, которое приносило удо-
вольствие, но не деньги. Когда в 1997 
году был получен первый патент на 
мотособаку, о серийном производ-
стве никто не думал. Прошло восемь 
лет, и по закону патент стал общедо-
ступным, проще говоря, отныне лю-
бой получил право производить наш 
буксировщик. 

Впоследствии уже отец Михаил 
Фомичёв разработал еще две моде-

ли: переднеприводный и заднепри-
водный буксировщик повышенной 
проходимости, который мы запатен-
товали. Так что на сегодня у нас один 
общедоступный и два охраняемых за-
коном патента.

Конкурентов много, но мы стара-
емся держать высокую планку как по 
качеству, так и по уровню сервиса. 
Пока объемы производства относи-
тельно небольшие, делать это легко, 
важно не «провалиться» с их ростом. 

– И все же главные конкуренты 
для вас, пожалуй, производители 
снегоходов, а не аналогичных мо-
делей буксировщиков. Что такое 
снегоход и как он выглядит, знает 
практически каждый, мотособаки 
о такой популярности пока могут 
только мечтать...

– Это правда, во многих, особенно 
южных регионах о буксировщиках во-
обще не слышали. Однако если срав-
нивать технические характеристики, то 
у нас много плюсов. Например, потре-
бление бензина в 10 раз меньше, чем у 
снегохода, – в среднем 2-3 литра в час. 
Техника гораздо легче и компактнее 
по размеру. Мотобуксировщик мож-
но положить в багажник кроссовера и 
даже некоторых легковых автомоби-
лей. Однако при этом буксировщики 
серьезно уступают снегоходам в ско-
рости: 50 км в час против 140. 

Мотособаки очень востребованы 
среди охотников и рыболовов, а также 
в отдаленных и сельских местностях, 
где их покупают для бытовых нужд: до-
ставки воды, дров, продуктов пита-
ния. Здесь сверхскорости не так важ-
ны. Главное – надежность и простота 
в эксплуатации.

В упряжке с мотором
Первую модель 
буксировщика, или 
мотособаки, увлеченный 
рыбак и турист Анатолий 
ФОМИЧЁВ сконструировал 
еще 40 лет назад – для себя. 
В 90-е годы запатентовал 
изобретение, но о серийном 
производстве и речи не было. 
Превратить семейное хобби 
в прибыльный бизнес смогла 
внучка конструктора Юлия 
ФОМИЧЁВА. В 2012 году 
мотобуксировщики «Помор» 
начали строить на заводе 
в Ярославской области, 
затем производство открыли 
и в Архангельске.
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ОВЕН. Неожидан-
ные повороты в биз-
несе ожидают вас на 

предстоящей неделе. Одна-
ко для того, чтобы добиться 
успеха, предстоит сделать 
непростой выбор. Ориенти-
роваться в подобной ситуа-
ции следует только на соб-
ственное деловое чутье.

ТЕЛЕЦ. Длитель-
ные переговоры с 
партнерами не при-

несут вам желаемых резуль-
татов. Подобный путь поис-
ка решений только усложнит 
ситуацию. Поэтому необхо-
димо придерживаться лишь 
собственного представле-
ния о развитии своего 
бизнеса.

Б ЛИЗНЕ ЦЫ. В 
предстоящие дни 
вас ждет сложный 

период хождения по кругу. 
Любые попытки получить хо-
роший доход рискуют ока-
заться безрезультатными. В 
подобных условиях лучшим 
выходом является неболь-
шой отпуск, когда можно от-
дохнуть от дел и набраться 
сил для нового рывка.

РАК. На будущей 
неделе наступит са-
мое под ход ящее 

время для сотрудничества с 
непосредственным руко-
водством. В результате, 
приложив немного больше, 
чем обычно, усилий, вам 
удастся достичь наиболее 
выдающихся результатов.

Л Е В.  М ы с л и т е 
стратегически, и 
благод аря этому 

вам удастся преуспеть в 
бизнесе. Однако это прои-
зойдет лишь в том случае, 
если вы сможете оценить 
реальное положение вещей. 
Вместе с тем необходимо 
перепроверять все свои 
расчеты, чтобы не допустить 
серьезных ошибок.

ДЕВА. Вам не сле-
дует брать на себя 
р а б о т у,  ко т о р а я 

предполагает немедленную 
реакцию на быстро меняю-
щиеся события. Продолжай-
те заниматься привычным 
делом. Ваша ответствен-
ность поможет в выполне-
нии поставленных задач, что 
будет оценено в будущем.

ВЕСЫ. Вас ожида-
ет благодатный пе-
риод в делах. Тем не 

менее, несмотря на сулящие 
успех перспективы, держи-
те все под контролем. По-
старайтесь сплотить едино-
мышленников, и тогда дело 
обязательно продвинется 
вперед.

СКОРПИОН. Пред-
стоящая неделя обе-
щает быть для вас 

плодотворной во всех отно-
шениях. Однако вам пред-
стоит решать, как лучше ре-
ализовать все имеющиеся 
возможности. Главное в 
этой ситуации – проявить 
последовательность и си-
стематизировать свой под-
ход к делам.

С Т Р Е Л Е Ц .  В ы 
д о л ж н ы  уд е л я т ь 
внимание повыше-

нию квалификации и совер-
шенствованию профессио-
нального уровня, это помо-
жет не застрять на одном 
месте на карьерной лестни-
це. Если ваша работа вы-
звала нарекания, не надо 
расстраиваться. Вы долж-

ны доказать свою компе-
тентность, выполняя в буду-
щем поставленные перед 
вами задачи без сучка и за-
доринки. Чтобы восстано-
вить силы и взяться за дело 
вновь, необходим полно-
ценный отдых.

КОЗЕРОГ. Неделя 
благоприятствует 
финансовым делам. 

Стоит уделить внимание во-
просам инвестирования ка-
питала, тщательно рассчи-
тывая риски. Концентрация 
внимания поможет добить-
ся результатов в более ко-
роткие сроки. Стремитесь 
устанавливать новые дело-
вые контакты и восстанав-
ливать старые.

ВОДОЛЕЙ. Вам не 
следует отказывать-
ся от любых здравых 

бизнес-предложений, даже 
если поначалу они будут вам 
не по душе. Нельзя исклю-
чать того, что новые проек-
ты и деловые партнеры мо-
гут стать для вас новыми 
стимулами. 

РЫБЫ. Избегайте 
профессиональных 
конфликтов, даже 

если коллеги и партнеры вы-
водят вас из себя. Самооб-
ладание, а не эмоции помо-
гут вам защитить свои инте-
ресы. Старайтесь не допу-
скать просчетов, чтобы ими 
не могли воспользоваться 
недоброжелатели. Подумай-
те о том, какие именно на-
правления работы являются 
наиболее перспективными. 
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